
Explosión de turistas a Brasil.   La tecnología se mete en las aulas. 
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El impacto del ‘efecto 
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las retenciones. Pero le exigen que baje lo que, consideran, 

es una fuerte presión de impuestos. Dura advertencia hacia 
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que no defienden a los productores”. 
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Bajó un cambio. La semana de Victoria Villarruel en Córdoba finalizó con su participación en el festival de Jesús María. 
Mantuvo reuniones políticas, aunque sin referentes, que evitaron el contacto. Objetivo: enfriar el conflicto con Milei. 
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MUERTE DE BEBÉS EN EL NEONATAL, PRIMERA SEMANA DEL JUICIO

Luis Picat 
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Con un duro 
comu n ic ado 
de la Mesa de 
En lace  C ór -
doba, las prin-
cipa les ent i-
dades rurales 
del agro pro-
vincial volvie-
ron a la carga 

contra el principal problema 
que enfrenta el sector desde 
hace más de 15 años, como es 
la aplicación de derechos de 
exportación sobre la venta de 
granos al exterior. 

Allí, Coninagro, Sociedad 
Rural, Federación Agraria 
y Cartez remarcaron que la 
situación es insostenible y 
que se está asfixiando a las 
empresas y los productores. 
El llamado concreto es para 
que el presidente Javier Milei 
actúe eliminando, o al menos 
aplicando un esquema de re-
ducción progresiva, las reten-
ciones. 

A ese reclamo se plegó, 
durante toda la semana, el 
gobernador Martín Llaryora, 
advirtiendo que es hora de 
que llegue una quita o una re-
ducción urgente de las reten-
ciones. Fue un deja vú que ya 
tiene varios capítulos. 

El más resonante, sin du-
das, fue en pleno escenario 
tras ganas las elecciones en 
julio de 2023, cuando fustigó 
el furioso: “Devuelvannos la 
guita de las retenciones”. Que 
sumado al “estamos hartos de 
que vengan los pituquitos de 
Recoleta a explicarnos cómo 
gobernar”, lo catapultó al pri-
me time porteño. 

Antes de esta semana donde 
actuó en tándem con la Mesa 
de Enlace, hace un par de me-
ses, en octubre, Llaryora ha-
bía recibido a los principales 
dirigentes del agro. Hubo foto 
y pedido reiterado: “Si logra-
mos que bajen las retenciones, 
ese dinero quedará en mano 
de los productores, que sin 
dudas invertirán para generar 
más valor agregado”. 

A Llaryora, posicionarse 
como uno de los “defensores” 
del sector agrícola, le rinde no 
sólo hacia adentro de ese sec-
tor, sino que también lo con-
solida como referente con una 
narrativa y un eje temático 
concreto para diferenciarse, 
al menos un poco, de un Go-
bierno nacional con el que no 
puede romper del todo. Pero 
al que tendrá que enfrentarse 
si quiere cosechar un puñado 
de diputados este año. 

¿Y por casa cómo andamos?  
No todo el campo de Córdoba 
está plenamente alineado a la 
visión y posición de Llaryora. 
Entidades y sociedades rura-
les de Arroyito, Jesús María, 
Deán Funes, Río Primero o 
Cruz del Eje, que son parte 
del denominado Arco del No-
roeste de la Provincia, tienen 
profundas diferencias con el 
diagnóstico del gobernador y 
lo dejaron muy claro esta se-
mana.

Esas sociedades rurales 
del Arco Noroeste apoyan el 
reclamo por la baja de las re-
tenciones que hace el resto de 
las entidades y el mandatario 
provincial, pero también le 
exigen gestos al ‘1’ de la Pro-
vincia. Concretamente, que 
ponga su cuota parte para 

bajar la presión fiscal y que 
aborte cualquier iniciativa 
para nuevas subas, como pa-
recería que se está cocinando, 
según esas entidades señalan 
en un comunicado.  

“Las Rurales del Arco No-
roeste de la provincia de Cór-
doba nos encontramos en es-
tado de alerta y movilizados 
por la posible suba impositiva 
que el gobierno provincial es-
taría a punto de promulgar en 
los próximos días. Habiendo 
acordado en reiteradas opor-
tunidades sobre la excesiva 
presión impositiva que cae 
sobre la actividad de los pro-
ductores agropecuarios, des-
de todos los niveles y distintos 
estamentos de la administra-
ción pública, se nos hace difí-
cil entender cómo las autori-
dades provinciales pregonan 
por la eliminación de tributos 
con efusividad; pero, a la vuel-
ta de la esquina se preparara 
un impuestazo al sector”, sos-
tiene el comunicado. 

“Al señor Gobernador de 
Córdoba le recordamos que 
la gestión eficiente de los re-
cursos implica eficientizar es-
tructuras y proyectos con pre-
supuestos lógicos y resultados 
más allá de las fotos. Mante-
ner impuestos distorsivos pa-
ra cualquier sector es malo, 
subirlos es mucho peor. Nada 
de eso vemos y la costumbre 
parece que sigue siendo la 
misma: cambiar para que na-
da cambie”, reclamaron. 

En diálogo con Perfil Córdo-
ba, dirigentes de esas rurales 
del arco noroeste expresaron 
que “hace 15 o 20 años que 
está dando vuelta Llaryora. 
Ahora se acuerdan de las re-
tenciones, en un año con elec-
ciones de medio término… 
Nosotros estamos de acuerdo 

ESCENARIO COMPLEJO 

Duro reclamo de parte del agro a 
Llaryora por el ‘costo Córdoba’
Entidades del norte de la provincia 
ag r upad a s  en  e l  A rco  Noroe s te 
acompañan el encendido reclamo del 
gobernador para que la administración 
nacional elimine las retenciones a las 

exportaciones. Pero le exigen que 
también se baje lo que, consideran, 
es una fuerte presión de impuestos y 
tasas locales. “Está muy bien ir contra 
las retenciones, pero el Inmobiliario 

Rural aumenta 200% y hay fuertes 
subas en el canon para el uso del 
agua”, le reclaman. Y advierten que 
“hay entidades obsecuentes que no 
defienden a los productores”. 

JOSÉ
BUSANICHE
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DURO CÓCTEL. La baja de retenciones dilatada se suma a la presión fiscal de provincias, municipios y a caída en los precios. 
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SUBIDO. Llaryora se sube al reclamo del agro a Nación por la baja de las retenciones. 
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CON LAS ENTIDADES. El gobernador, junto a la Mesa de Enlace de Córdoba. Desde Nación siguen de 
cerca la relación de Llaryora con los dirigentes rurales. 



 - 3PERFIL CORDOBA  - Domingo 12 de enero de 2025 ECONOMÍA
GRIETA EN EL CAMPO

con el reclamo por la quita de 
retenciones, de hecho las so-
ciedades rurales hemos ido a 
la Justicia. La Sociedad Rural 
de Jesús María acompañó el 
reclamo judicial que hizo la 
Sociedad Rural Argentina, 
hicimos un reclamo judicial 
para hacerlo de forma demo-
crática. Creemos que este Go-
bierno nacional las va a sacar, 
queremos darle una cuota de 
confianza. No podemos ser 
golpistas, queremos ser de-
mocráticos”. 

Apuntando contra Llaryo-
ra, le reclaman: “El goberna-
dor dice que el campo no da 
más por el tema retenciones. 
Pero el campo tampoco da 
más por el 200% que le va a 
meter de aumento la Provin-
cia del Inmobiliario Rural en 
2025. Tampoco da más por el 
aumento al canon del uso del 
agua, que sería del 600%. Es-
tá muy bien el reclamo por las 
retenciones, pero ¿por casa 
cómo andamos?” 

En el combo negativo que 
argumentan los dirigentes 
que atraviesa el campo están: 
la baja de precios internacio-
nales de los principales com-
modities del sector; la suba en 
dólares de costos que no se ha 
calmado; los riesgos propios 
de la actividad (sequía y chi-
charrita) que golpearon fuerte 
los volúmenes las campañas 
pasadas; las retenciones; la 
presión fiscal nacional, y tam-
bién la presión fiscal de pro-
vincias y municipios. 

Toto, contra las tasas muni-
cipales. El reclamo de enti-
dades empresariales contra 
provincias y municipios para 
que también bajen sus costos 
impositivos parece haber te-
nido eco esta semana cuando 
el propio Ministerio de Econo-
mía de la Nación que comanda 
Luis ‘Toto’ Caputo confirmó 

que envío una nota a las 23 
provincias para que pongan 
a los municipios “en caja” exi-
giéndoles que deroguen las ta-
sas municipales con el costo 
de la prestación del servicio y 
que pueden tomarse por ilega-
les y arbitrarias.

Caputo les pide a los gober-
nadores que eliminen estas 
tasas municipales “que tie-
nen una coincidencia subs-
tancial, total o parcial, de 
hechos imponibles o bases 
con los impuestos naciona-
les coparticipables; que no 
resultan razonables con el 
costo del servicio efectiva-
mente prestado, y no respe-
tan la jurisprudencia de la 
Corte Suprema de Justicia 
de la Nación”. Y les pidió 
intimar a los municipios pa-
ra que, en el caso de que no 
cumplan, se los suspenda en 
su participación de la masa 
coparticipable.

Volviendo al reclamo que los pro-
ductores locales le hacen a la Pro-
vincia por la suba de tasas, cánones 
por el agua y un Inmobiliario Rural, 
los dirigentes del Arco Noroeste ad-
vierten: “Hay un montón de señales 
que te marcan que el campo no es-
tá dando y muchas empresas van a 
ir a quebranto. Por eso estamos en 
alerta. Cuando el gobernador plan-
tea las retenciones vamos todos con 
eso. Pero las retenciones ya están 
discutidas, hace años que las veni-
mos discutiendo. Pero en el medio 
vos aumentás 200% el Inmobiliario 
Rural y vas a aumentar los cánones 
de uso de agua, y no nos das bola 
con el tema de las guías de hacienda. 
¿Cómo es, entonces?”. 

–El gobierno dice que el 90% de lo 
que recauda en impuestos vuelve al 

agro y lo maneja el agro. 
–No es así. Hace unos días la patru-

lla rural nos vino a pedir plata porque 
no tienen ni para los neumáticos. Los 
caminos rurales están todos reventa-
dos. Los consorcios no tienen plata. 
Alguien miente. La plata estará en 
los fondos, no sé, el Arco Noroeste no 
maneja fondos. Evidentemente hay un 
problema. Los consorcios, si manejan 
plata,  siempre falta y la plata que se 
lleva el Estado es una torta enorme. 
Córdoba hoy va en contra de las po-
líticas del Gobierno nacional. Acá no 
tocaron nada, seguimos con los 22 mi-
nisterios, con las agencias. Ahora en 
Ambiente hay un tribunal nuevo. Todo 
eso nos hace ruido. 

En ese sentido, desde la entidad 
remarcan que “para el aumento del 
Impuesto Inmobiliario Rural, el Arco 

Noroeste no fue convocado para ana-
lizar valores. Entiendo que se asocien 
con Cartez y los de Cartez sean obse-
cuentes, pero el Arco Rural son 6 so-
ciedades rurales que representan 14 
departamentos: tenemos 5 millones de 
hectáreas, si no nos quieren reconocer 
no sé, estamos dispuestos al diálogo, 
pero no nos convocan”. 

Y añadieron: “Entendemos que para 
la tribuna tiren mensajes y que estén 
buscando tribuneros en Buenos Aires, 
todo muy lindo, pero si te vendés como 
Córdoba productiva no aumentes las 
cosas así. Hoy tenemos esta situación, 
estamos comunicando a los producto-
res y a las bases. Estamos en estado 
de alerta y movilización porque hay 
problemas locales que no se resuelven 
y van a contramano de lo que el gober-
nador pregona”. 

Tribuneando
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JAVIER MILEI. Estudia una baja en las retenciones pero no las concreta. Mantiene un buen 
vínculo con las entidades nacionales del agro.  

PERFIL REDACCIÓN CÓRDOBA
El ministro de Bioagroin-

dustria de la provincia de 
Córdoba, en diálogo con Radio 
Continental, se refirió al debate 
sobre las retenciones al campo, 
gravamen que desde Nación se 
cobra por la exportación de 
productos agropecuarios. 

En la conversación con el pe-
riodista aseguró que el reclamo 
sobre las retenciones al campo 
de parte del actual gobernador 
no es “demagógico ni fuera de 
contexto”, debido a que desde 
la gestión se considera que “no 
es un problema solamente de la 
gente del campo”, sino que ob-
servándolo en perspectiva, 22 
años de cobro sostenido tam-
bién “perjudican al crecimiento 
de la provincia”. 

El ministro de Llaryora indi-
có que “las retenciones están 
naturalizadas” y disparó con-
tra la carga de impuestos: “El 
94% de la presión impositiva es 
nacional”.  Aunque la gestión 
actual ha salido claramen-
te a pronunciarse contra las 
retenciones,algunos sectores 
le reclaman el aumento del 
inmobiliario rural cordobés. 
En este sentido, Busso alegó 
que es el único impuesto que 
se cobra. 

“En la ley impositiva se ha 
derogado, por ejemplo, un 
impuesto muy cuestionado, 

como es la ‘mera compra’. En 
Córdoba, tampoco hay tasa 
vial. Hay un solo impuesto que 
se cobra, que es patrimonial, 
el inmobiliario rural, y que 
tiene una particularidad, el 98 
por ciento de lo que se recau-
da, o sea, todo lo que se recau-
da va a un fondo de desarrollo 
agropecuario que vuelve para 
tratar de sostener la infraes-
tructura rural, la seguridad, 
riego y, a su vez, también fi-
nanciar caminos rurales pa-
vimentados”, arremetió.

En relación a la gestión de 
Milei, el ministro recordó que 
han acompañado el proyecto 
y le han dado herramientas 
para ordenar sus números y 
estabilizar la economía, “pe-
ro necesitamos al lado un pro-
yecto productivo que avance 
fundamentalmente en ampliar 
la torta, en hacer crecer esta 
torta, y se hace estimulando e 
incentivando”. 

“Las retenciones pegan muy 
fuerte en cualquier actividad. 
Todos los proyectos políticos 
plantearon sacar las retencio-
nes; ahora, bueno, nadie quie-
re o le cuesta mucho al Estado 
nacional sacar este tipo de re-
cursos, porque en definitiva 
son fáciles de cobrar. Llegó la 
hora de decir basta, de plan-
tear seriamente, sin demago-
gia”, aseguró.

DEBATE POR LAS RETENCIONES

Busso: “El 94% de la presión 
impositiva es nacional”
Las declaraciones del gobernador sobre 
la eliminación de las retenciones, cosechó 
detractores y aliados. El ministro de 

Bioagroindustria salió a responder a aquellos que 
tildaron a Llaryora de demagogo y le reclaman 
por el aumento de impuestos provinciales.
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Los d ir igen-
tes ruralistas 
no tienen una 
mirada única 
sobre la afir-
m a c i ó n  d e l 
m a n d a t a r i o 
cordobés. El 
vicepresidente 
de CRA, Javier 

Rotondo, juzgó 
que es un buen intento dis-
cursivo, pero hay que ver qué 
pasará con las definiciones 
que tome el gobernador en la 
provincia. “Se hace camino al 
andar”, expresó al dar a en-
tender que los dirigentes del 
sector tienen bajo la lupa los 
movimientos de El Panal so-
bre estos temas.

Mientras tanto, la Sociedad 
Rural Argentina, a través de 
su titular en Córdoba Guiller-
mo Vitelli, tiene una posición 
más condescendiente con el 
mandatario provincial. El di-
rigente dio a entender que no 
tiene elementos para poner en 
duda el apoyo de Córdoba al 
campo. Y, al mismo tiempo, 
negó en forma categórica que 
el fuerte comunicado que sacó 
la Mesa de Enlace contra Mi-
lei, haya tenido como funda-
mento un pedido de Llaryora. 
“El gobernador no necesita 
voceros para expedirse sobre 
los temas y nosotros no nece-
sitamos pedir permiso para 
expresarnos sobre una proble-
mática que tiene una enorme 
cantidad de tiempo”, indicó el 
dirigente al rechazar esa su-
puesta petición que en algu-
nos círculos había sido consi-
derada como una presión.

Círculo rojo. Tampoco Llaryo-
ra puede disfrutar del guiño 
favorable unánime del sector 
empresario. No hay manifes-
taciones tribuneras ni apoyos 
contundentes. Todo es tranqui-
lo y sin gritos. No hay rechazos 
furiosos, tampoco nadie que 
aplauda como una foca.

Repercusión de las extraor-
dinarias en los armados de 
listas. Enero comienza con la 
primera novedad nacional de 
peso en el Congreso: el llama-
do a sesiones extraordinarias. 
Tendrán lugar desde el 20 de 
este mes hasta el 21 de febre-
ro, según marca el decreto del 
presidente Milei, y que tiene 
fuerte impacto en Córdoba, 
sobre todo en el peronismo.

Es que, entre otras cosas, en 
este período se discutirá y vo-
tará la eliminación de las Paso 

(Primarias Abiertas, Simultá-
neas y Obligatorias). En ese de-
bate, La Libertad Avanza dice 
contar con los votos como para 
imponer su voluntad, aunque 
en privado sus referentes ad-
miten que “el piso para seguir 
con esto” es la suspensión de 
esa compulsa electoral.

¿Por qué tiene fuerte impac-
to en estas latitudes? Porque 
todas las fuerzas políticas ten-
drán más tiempo para definir 
sus candidaturas. Si se aprue-
ba la modificación, recién en 
el segundo semestre deberán 
comunicar a la Justicia Electo-

ral las nóminas.
Y allí está en juego la can-

didatura de Juan Schiaretti, 
quien, en principio, no se 
anotará pero no está dicha la 
última palabra. Viejo zorro 
de estas pampas, el exgober-
nador jugará con este tiempo 
extra que le podría ofrecer la 
reforma electoral y así deci-
dir con encuestas en la mano, 
para ver si su figura complica 
a los candidatos de La Liber-
tad Avanza.

El viernes pasado, en el 
programa Punto y Aparte, de 
Punto a Punto Radio (90.7), 
la legisladora justicialista 
Nadia Fernández recordó 
palabras del exgobernador 
al decir: “El que fue Papa no 
quiere ser obispo”.

En realidad, una definición 
favorable de Schiaretti benefi-
ciaría, y mucho, al gobernador 
Martín Llaryora, más allá que 

la relación entre los dos no pa-
se por su mejor momento.

El jefe del Centro Cívico 
tiene la mirada pu   esta ex-
clusivamente en 2027 y por 
eso monitorea en forma per-
manente sus relaciones con 
los distintos sectores de la 
sociedad. En medio del de-

bate y de la polémica entre 
el Gobierno nacional y el 
campo por las retenciones a 
las exportaciones del sector 
agropecuario, Llaryora to-
mó distancia del Presidente 
y clamó por la eliminación de 
ese tributo.

Schiaretti. Se sabe, el exgo-
bernador  no tiene la mejor re-
lación con Llaryora por estos 
días. Los cambios en la Justicia 
y el arribo de una camada de 
mujeres y hombres al Poder Ju-
dicial detonaron esta crisis. Es 
más, la designación de Jessica 
Valentini en el Tribunal Supe-
rior hizo que el jefe del Ejecu-
tivo provincial evitara opinar 
en público sobre estos temas.

Compañeros, no siempre 
compañeros. También persis-
te la relación siempre tirante 
con una parte del peronismo 
de Córdoba, que no se siente 
contenido ni involucrado en 
el proyecto político del actual 
mandatario provincial. Mu-
chos delasotistas y schiaret-
tistas, además de dirigentes 
no alineados directamente, 
se quejan por lo que llaman 
‘el destrato’ que reciben de 
parte de las segundas líneas 
del llaryorismo. Eso hace que 
miren para otro lado cuando 
se acerca la campaña electoral 
y retaceen el trabajo, a pesar 
que orgánicamente digan que 
se preparan para dar la pelea. 
En voz baja, admiten que an-
tes de poner el cuerpo, quie-
ren ver cómo sigue la relación 
con las primeras espadas de la 
provincia y sus tropas.

La relación con Milei. Los 
contactos con el Presidente 
forman parte de una caja de 
Pandora, siempre. Está claro 
que no hay confianza, más 
allá de que las relaciones ins-
titucionales sean correctas, 
después de aquellos crudos 
cruces del año pasado, cuan-
do el titular de la Casa Rosada 
llamó “traidor” al mandatario 
provincial en medio del deba-
te por la Ley Bases. Está claro 
que no existe nada especial 
entre ambos, y que el jefe de 
Estado jugará a fondo con sus 
espadas cordobesas: Luis Juez 
y Rodrigo de Loredo, aunque 
sea para incomodar al pero-
nismo de Córdoba. 

Tres años para cambiar.  Ese 
es el escenario de hoy. En tres 
años, cuando se vote para go-
bernador, las cosas pueden 
cambiar, aunque existe un 
sustrato firme que será difí-
cil de modificar. En el medio 
están las elecciones de medio 
término que son todo un desa-
fío para el Presidente y para 
el gobernador. Las cartas co-
mienzan a destaparse, eso sí, 
de manera lenta.

RECLAMO POR RETENCIONES

El campo y el  círculo rojo 
ponen bajo la lupa a Llaryora
Una parte del sector agropecuario respalda 
sus críticas a Milei por las retenciones, otros 
toman distancia y esperan actos concretos. 
Los empresarios evitan las definiciones 
contundentes. El gobernador se prepara 
para las elecciones de medio turno, pero 

su verdadero objetivo es conseguir la 
reelección. Su relación con Schiaretti es 
un enigma y hay que ver cómo evoluciona 
en los próximos meses. En las segundas 
líneas del peronismo siguen las quejas por 
supuesto “destrato”.

POLÍTICA

EDUARDO
BOCCO

Llaryora tiene 
la mirada puesta 

en su posible 
reelección dentro 

de 3 años

Tampoco puede 
disfrutar del 

guiño favorable 
unánime del sector 

empresario
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EN JESÚS MARÍA. En la inauguración del tradicional festival de doma, aprovechó para pronunciarse 
sobre las retenciones: “El campo no puede más”, afirmó. 
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NO SIEMPRE COMPAÑEROS. La relación no pasa por su mejor momento. Incluso, delasotistas y 
schiarettistas se quejan por el destrato de las segundas líneas del llaryorismo.
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ROTONDO. El vicepresidente de CRA aseguró que “las retenciones 
son el mayor de los saqueos que sufrió el campo en 22 años”.

n
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–Parece que to-
dos son mileis-
tas ahora. Usted 
desde el primer 
momento dijo 
que había que 
ac ompa ñ a r. 
¿Cómo analiza 
la situación ac-
tual? 

–Respecto al fenómeno Mi-
lei, con el diario del lunes hay 
muchos que se han dado cuen-
ta tarde, o mejor dicho han es-
peculado hasta el final a ver 
cómo le iba al Presidente y 
por cuestiones puntuales y de 
necesidades, se están acomo-
dando. Y hay otros que, fuera 
de la estructura política, el 
ciudadano común, incluidos 
algunos kirchneristas que me 
lo han dicho, no sé si celebran, 
pero reconocen los logros de 
Milei. En Córdoba, el 80% le 
está dando el OK al presiden-
te y, ya sean políticos o el ciu-
dadano común, nadie se va a 
correr de esa línea. Y es cierto: 
desde el día uno apoyo porque 
sigo el plan de gobierno que 
había desarrollado Patricia 
Bullrich. Y también aporté 
para que haya gobernabilidad.

–¿Cuál es el panorama que 
percibe de cara a un año elec-
toral? 

–Va a depender mucho de lo 
que La Libertad Avanza y el 
Presidente quieran hacer. Si el 
Presidente sinceramente abra-
za al resto del arco político pa-
ra consolidar el modelo, ese 
va a ser un camino. Si el Pre-
sidente actúa como el kirch-
nerismo, con el famoso vamos 
por todo, va a ser otro camino. 
Los que quedan en el medio 
son los que están sufriendo, 
entre comillas, la decisión del 
Presidente.

–¿Quiénes son los que es-
tán al medio? 

–Los del PRO y el radicalis-
mo, que quieren estar de algu-
na manera alineados al Presi-
dente porque se sienten parte 
del programa de gobierno o de 
lo que la gente les pide. Pero 
no es una decisión del PRO y 
de la UCR, sino de LLA. 

–¿Teme que Milei vaya por 
todo? ¿Qué sería ir por todo? 

–No, no tengo temor. Que 
vaya por todo es que le diga 
al PRO y al radicalismo: mu-
chachos, vamos todos bajo el 
paraguas de LLA. El segun-
do escenario es que diga: va-
mos en una alianza, como fue 
Cambiemos en su momento. 
Cambiemos 2.0. Son escena-
rios distintos, muy diferentes. 

–Pero con el pedido de Mi-
lei y la respuesta de Macri 
eso parece disiparse… 

–Hay que ver qué pasa, fal-
ta mucho para mayo, cuando 
se definan las listas. Hasta 
ese momento vamos a tener 
una puja de poder muy im-
portante. Por ahora, hay mu-

chas especulaciones. Ambos 
saben que deben estar juntos, 
pero el tema acá es ver quién 
lidera. Macri no quiere perder 
su influencia, de hecho has-
ta podría ser candidato, pero 
Milei es el que está tomando 
las decisiones. De todas ma-
neras, sigo pensando que, en 
el marco de una alianza, LLA 
tiene que liderar. Milei ganó 
las elecciones, impuso su pro-
grama político y económico y 
debe liderar, no le queda otra. 

–Hoy, ¿Macri está en condi-
ciones de imponer algo? 

–Es clave la decisión de LLA 
de ver cómo quiere actuar ha-
cia adelante. Hace poco, yo lo 
dije en una entrevista cuando 
me preguntaron si iba a ser 
candidato o iba a integrar una 
lista y yo dije que la decisión 
la va a tomar LLA, más con 
los números que tiene hoy. 
Y es algo lógico. A lgunos 
estuvieron especulando con 
mantener sus estructuras par-
tidarias, pero con el éxito del 
gobierno está claro que no se 
van a poder mantener algunas 
de esas estructuras y hoy se 
está analizando cómo se van 
con LLA, pero eso se debe a 
que el ciudadano lo está vien-
do bien a eso, porque LLA es 
lo único distinto y que haya 
posibilidades de que el ciuda-
dano te lo compre. Ojo, esto es 
muy distinto a lo que pase en 
el 2027. 

–¿Por qué?
–Porque sí va a haber posi-

bilidades de que otra fuerza 
pueda proponer algo distinto, 
siempre y cuando haya algu-
na brecha en el gobierno ac-
tual. Pero en esta elección, a 
la ciudadanía quiere que le 
vaya bien con la economía y 
va a validar al gobierno, le va 
a dar una nota alta.  

–¿Cómo vislumbran los 
próximos meses? 

–Los libertarios son muy 
pragmáticos y están traba-
jando con todo el arco polí-
tico, desde el kirchnerismo 
hasta el radicalismo, depende 
las ciudades y las provincias. 
Si te vas al Conurbano, te vas 
a dar cuenta que hablan con 
todos, son muy pragmáticos, 
a lo Menem. 

No hay una línea que di-
ga ‘vamos a ir por lo que era 
Cambiemos’, no. Van a arre-
glar con los gobernadores, 
porque van a tener un buen 
año económico y no van a te-
ner tantos pedidos de los man-
datarios. Cada acuerdo va a 
ser muy territorial. Después 
de mayo, cuando se cierren 
las listas, lamentablemente se 
va a terminar todo en el Con-
greso, porque no se quién va 
a aprobar algo teniendo en 
cuenta que habrá ganadores 
y muchos perdedores. Y con 
los ganadores solos no le va a 
alcanzar al gobierno con los 
votos. 

–¿Y en Córdoba? ¿Todos 
bailando alrededor de Milei? 

–Sí, más con los números 
que se manejan en algunas 
encuestas, donde los liberta-
rios podrían sumar 5 o hasta 
6 diputados. Mi visión es que 
el peronismo no va a jugar tan 
fuerte como muchos creen, 
más teniendo en cuenta que el 
peronismo de Córdoba perdió 
todas las elecciones de medio 
término. Si yo fuera Llaryora 
no personalizaría en su figura 
la campaña, no vale la pena, 
corre muchos riesgos.

ENTREVISTA

Picat: “Si hay alianza entre el PRO y 
LLA, el que tiene que liderar es Milei” 
El d iputado aseg ura que t ras el 
acercamiento entre Milei y Macri, la puja 
seguirá hasta mayo, cuando se definan 
las listas. “Una vez que eso pase, no tengo 

dudas de que quien debe liderar es Milei”, 
sostiene el radical, quien sostiene que La 
Libertad Alianza encabezará la coalición. 
“Esto no va a ser un Cambiemos 2.0”. 

Críticas a los que se acercan al espacio 
liberal. “No se dieron cuenta tarde del 
fenómeno Milei, especularon hasta 
último momento”, dice. 

DIEGO
CANIGLIA

Retenciones 
al campo

Luis Picat también se 
expresó en torno a la fuer-
te disputa que se originó 
en la semana que pasó res-
pecto a las retenciones y 
al pedido concreto de los 
gobernadores de la Región 
Centro al Gobierno nacio-
nal. “No es un deseo que 
se saquen las retenciones, 
sino que debe ser así por-
que son un impuesto dis-
torsivo y totalmente expro-
piatorio. Pero también hay 
que ver la factibilidad de 
quitarlas. Fuera del deseo, 
técnicamente entre 2026 y 
2027 están las posibilida-
des de reducir las reten-
ciones a cero”, sostuvo el 
diputado.
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LUIS PICAT.  
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ARMADO. “Los libertarios son muy pragmáticos y están 
trabajando con todo el arco político, desde el kirchnerismo 
hasta el radicalismo, a lo Menem”.

n
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MACRI-MILEI. Para el diputado radical, en una potencial alianza entre el PRO y LLA, el que debe 
liderar es el Presidente: “No le queda otra”. n
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DIEGO CANIGLIA 
Muy lejos quedó enero de 

2024 para la vicepresidenta 
Victoria Villarruel, cuando 
en el festival de Jesús María 
recibió una ovación por parte 
del público y como parte de su 
estadía en Córdoba se reunió 
con el gobernador Llaryora 
y fue incesante el desfile de 
políticos locales a su lugar de 

residencia. Esta vez, el esce-
nario fue otro: si bien la propia 
Villarruel bajó el perfil y par-
ticipó en contadas actividades 
públicas, lo cierto es que la vi-
ce sintió los fríos vientos que 
llegan desde la Casa Rosada. 

En el anfiteatro de la doma 
y el folclore, Villarruel se ajus-
tó a los tiempos que corren: 
perfil bajo, poca atención por 

parte del público y su nombre 
apenas mencionado a la par 
del resto de las autoridades 
presentes, entre ellos Myrian 
Prunotto y el intendente de 
Jesús María, Federico Zárate.  

La semana que Villarruel 
pasó en Villa Allende, alojada 
en la casa de uno de sus prin-
cipales asesores, Emilio Vi-
ramonte Otero, le sirvió para 

tomar dimensión del nivel de 
ataque coordinado que partió 
desde la Rosada y que inclu-
yó a Javier Milei, su herma-
na Karina, la súper ministra 
Patricia Bullrich y hasta Lilia 
Lemoine, la enemiga pública 
número 1 de la vicepresidenta.

Aunque desde su entorno son 
herméticos, el viernes Revista 
Noticias publicó que los íntimos 

de Villarruel están convencidos 
de que el gobierno pretende que 
renuncie, algo que no está en 
sus planes. “No es una opción”, 
dicen cerca de la vice. 

Lo concreto es que en sus 
mini vacaciones mantuvo al-
guna que otra reunión políti-
ca (ninguna con referentes de 
peso) y ya comenzó a gestarse 
un encuentro con empresa-
rios, tal vez para la próxima 
visita de Villarruel a Córdoba. 

De todas maneras, quie-
nes en su momento habían 
recibido algún llamado para 
mantener un encuentro con la 
compañera de fórmula de Mi-
lei, hoy se preguntan por qué 
sería interesante mantener un 
encuentro con la jefa del Se-
nado. “En todo momento sus 
asesores dicen que no está ar-
mando nada. Y está claro que 
en un año electoral, Milei y los 
suyos no le van a dar la posi-
bilidad de que designe ni a un 
concejal”, sostiene una fuente 
consultada por Perfil Córdo-
ba. Y añade: “Victoria mide 
bien, mejor de lo que dicen 
las encuestas. Es obvio que va 
a empezar a caer, no sólo por 
el desgaste que sufrió en es-
tos días, sino también porque 
el gobierno contrató a más de 
100 consultoras y a Casa Rosa-
da están empezando a llegar 
buenas noticias”. 

Con todo, Villarruel es cons-
ciente que el gobierno no pue-
de tirar demasiado la cuerda. 
“Este quilombo no le conviene 
a nadie”, dicen cerca de la vi-
ce, pero saben que entraron a 
la “era del hielo” y que su fu-
turo está lejos de La Libertad 
Avanza. 

NUEVO ESCENARIO 

Villarruel bajó un cambio y busca 
enfriar el nivel de conflicto con Milei 
La v ice se  mostró en el  fes t iva l 
d e  Je s ú s  M a r í a  p e r o  p a s ó  c a s i 
desapercibida. Desde su entorno 
aseguran que el objetivo es evitar 

que el enfrentamiento con los popes 
libertarios siga escalando. Sin un 
plan de armado nacional a la vista, 
se prepara para un año electoral 

en el que no tendrá ningún tipo de 
injerencia. Ante la embestida de Milei 
y compañía, la vicepresenta avisa: 
“Renunciar no es una opción”. 
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AYER Y HOY. En 2024, ovacionada por el público y figura central en Jesús María. Este año, perfil bajo y buscando enfriar el conflicto con Milei.
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G r o s s o  m o -
do, la caída de 
e n t r e  6  a  11 
puntos  de la 
copa r t ic ipa -
c ión en 2025 
en la mayoría 
de los munici-
pios, desató el 
malhumor que 

no distingue co-
lor político. Se espera que los 
opositores alcen la voz, pero el 
malestar también se escucha 
–por lo bajo– entre los jefes lo-
cales de signo peronista.  

En el entorno del diputado 
Rodrigo de Loredo conside-
ran necesario ir a la justicia 
con el planteo. El andamiaje 
jurídico impulsado por el jefe 
del bloque UCR, Matías Gvo-
zdenovich, está en marcha y 
se encuentra en estudio una 
presentación. 

En paralelo, la espada de-
loredista en la Unicameral 
impulsará el debate de la re-
forma a la ley 8.663, de Régi-
men de Coparticipación, con 
el propósito de modificar los 
criterios de distribución de 
los fondos a los municipios 
para atender el reclamo. Se 
tomarían como referencia las 
variables que se utilizan para 
las comunas que salen airosas 
con los nuevos índices.

La movida motorizada por 
el radical, que tiene aval de la 
mesa chica del diputado, in-
cluye la demanda de distribuir 
los fondos específicos que ins-
tauró el gobierno peronista y 
la creación de la comisión 

legislativa de control, trans-
parencia y seguimiento de 
la coparticipación. Algo que 
pega de lleno en la línea de 
flotación del poder llaryorista.

La polémica por los coefi-
cientes para este año que to-
davía no se aplicaron –recién 
se verán reflejados en febre-
ro– generó un caldo de cultivo 
en la queja de los jefes de go-
biernos locales que marcará el 
pulso del debate en la primera 
parte del año. Es que la baja 
en los recursos coparticipa-
bles que perderán la mayoría 
de los municipios, sobre todo 
del interior profundo, irritó a 
propios y extraños. 

“ H a y  m u -
nicipios que 
crecieron en 
h a b i t a n t e s 
– n o  d e  f o r -
ma exponen-
cial– que van 
a  tener  q ue 
br indar más 
servicios y van a ser perjudi-
cados porque les van a ingre-
sar muchos menos fondos” de 
coparticipación, alertó Gvo-
zdenovich al poner el foco en 
los distritos locales que van de 
4.500 hasta 13.000 habitantes. 
“Son los perjudicados con la 
nueva fórmula”, aseveró.

En su avanzada, el halcón 
radical rechazó la conforma-
ción de un “gobierno centralis-
ta”, donde tanto “las ciudades 
de la Capital y el Gran Córdo-
ba van a ser muy beneficiadas 
y los pueblos de hasta 13.000 
habitantes muy perjudicados”. 

Al asegurar que “la copar-
ticipación es solidaria”, el 
titular de la bancada boina 
blanca resal-
tó: “Como se 
f a v o r e c e  a 
las comunas, 
también tenés 
que beneficiar 
a los munici-
pios del inte-
rior profundo 
cordobés, a los vecinos que 
están alejados de las grandes 
ciudades que no tienen los 
mismos servicios”.

Ante la crítica boina blanca, 
desde el Centro Cívico recono-
cen que hay malestar entre los 
intendentes, aunque no distin-
gue color político. De este mo-
do, descartan de plano que se 
toquen los números para per-

judicar a los opositores. Esta 
duda la sembró el deloredista. 
“Se cumple con lo que dice la 
ley”, refutaron desde el poder 
llaryorista.

En el PJ contraponen otra 
lectura de la situación. En su 
réplica, sostienen que “las que 
más pierden en este reparto 
son Córdoba, Río Cuarto y 
San Francisco”. Las tres prin-
cipales ciudades en donde go-
bierna el peronismo. 

“No hay subjetividad alguna 
en el reparto. Les toca a todos 
por igual. Es lo mismo para 
todos”, aportó una fuente del 
gobierno al mencionar que el 
impacto de la pérdida de pun-
tos de la coparticipación “no 
distingue color político”. 

Nuevos índices. Dos cues-
tiones insoslayables que se 
entrelazan aportan luz a la 
cuestión de fondo del asun-
to. Con la actualización del 
último censo poblacional del 
Indec, 11 comunas pasaron a 
engrosar la cifra de 271 mu-
nicipios, pero con la misma 
masa coparticipable a distri-
buir. En un lenguaje llano, 
es la misma “torta” que se 
reparten entre más actores 
del sistema. 

“Se considera municipio a 
cualquier población con un 
asentamiento estable de más 
de dos mil habitantes”, reza 
el artículo 181 de la Consti-
tución Provincial. De esta 
manera, al ser 11 menos, por 
lo que el número baja a 156 
comunas, el reparto de los 
recursos mejora en este caso. 

El otro punto neurálgico 
pasa por lo que fija el articu-

lado de la ley 
8.663, de Ré-
gimen de Co-
participación: 
la actualiza-
ción “ inexo-
rable” de los 
índ ices t ras 
los números 

finos del censo poblacional 
y los criterios de distribución 
de la coparticipación. 

Con estas variables de la 
ecuación, el panorama es el 
siguiente. Había 260 munici-
pios y ahora suman 271 y la 
misma masa coparticipable. 
En cambio, había 167 comu-
nas y ahora se redujeron a 
156. Por lo cual, la masa co-
participable de las comunas 
(del 3%) va a ser un poco me-
jor, independientemente de si 
la comuna decreció o creció 
con la cantidad de habitan-
tes. 

La ‘copa’ en las comunas se 
distribuye el 50% por partes 
iguales y 50% por cantidad 

de habitantes. 
En cambio, en 
lo s  mu n ic i -
pios se repar-
te el 21% por 
partes iguales 
(entre los 271) 
y  e l  79% en 
función de la 

cantidad de habitantes. “Los 
que no tuvieron crecimiento 
poblacional ‘importante’ se 
han visto afectados. A ellos 
sí les significa una baja im-
portante. Somos muy pocos 
los agraciados”, aportó un in-
tendente radical cuyo distri-
to viene duplicando su índice 
poblacional en los últimos 
dos censos.

BAJO LA LUPA

El deloredismo busca judicializar 
el reclamo por la quita de fondos 
de la “copa” a los municipios
Cerca del diputado radical advierten que 
van a fondo. Consideran que el planteo debe 
llegar a la justicia. En paralelo, la avanzada 
opositora se centrará en la reforma al 
régimen de coparticipación y la demanda a 
Llaryora de distribuir los fondos específicos. 

La queja por los índices 2025 desató la queja 
de intendentes opositores y, por lo bajo, 
del PJ. “Deberán brindar servicios a más 
habitantes, con menos plata”, resumió un 
boina blanca. “Se cumple con lo que dice la 
ley”, aseguran desde el gobierno.

CAMBIOS EN LA COPARTICIPACIÓN

RODRIGO
MIRANDA
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ACUERDO FEDERAL. En noviembre pasado quedó sellado el acuerdo 2024 en la Mesa Provincia - Municipios, que entre sus puntos 
refinancia la deuda que las localidades tienen con el gobierno central de Córdoba. 
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GVOZDENOVICH. El radical alerta que los distritos locales de 4.500 a 
13.000 habitantes serán los más perjudicados con la nueva fórmula. 

Los nuevos 
índices impactarán 

en febrero, 
con la liquidación 

de enero

Para la oposición, 
Córdoba 

y Gran Córdoba 
son los más 
beneficiados
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AGOST CARREÑO. El diputado nacional por Córdoba salió al cruce 
por la alianza entre Macri y Milei. 

POLÍTICA

CAMBIOS EN LA COPARTICIPACIÓN

El impacto de los nuevos 
índices se sentirá en febrero 
con la liquidación de enero. 
“Economía aplicará el índice 
según lo que le dio en can-
tidad de habitantes a cada 
municipio. Es objetivo. No 
hay subjetividad alguna en 
el reparto. Les toca a todos 
por igual”, confió una voz de 
peso con acceso a los prin-
cipales despachos del Panal.

Algunos casos. De los cinco 
municipios del departamento 

Totoral, dos suben y tres ba-
jan. A Sinsacate y Totoral les 
aumentó. A Sarmiento le bajó 
9 puntos; a Cañada de Luque, 
6 puntos, y a Las Peñas, 2.

De los seis intendentes que 
componen la cúpula del Foro 
Radical, cinco verán dismi-
nuir sus recursos: Serrezuela, 
Salsacate, La Falda (pierde 5 
o 6 puntos), Almafuerte y Vi-
cuña Mackenna. Y sólo uno 
(Sinsacate) se verá beneficia-
do con el aumento, pero es 
porque duplicó su población. 

La ‘copa’ cae un 10% en 
Arias. “Un 10% menos de 
coparticipación, de Fofin-
des, y todos los ítems que 
hay… es mucha plata”, se 
quejó Gvozdenov ich, an-
te los números de su pago 
chico. “Arias tiene que dar-
les servicios a 300 familias 
más ( por el  censo),  pero 
resulta que va a tener me-
nos plata... para salud, para 
todo”, machacó.

Pa ra e l  oposi tor  boina 
blanca, los municipios que 

aparecen como más benefi-
ciados son Capital y el Gran 
Córdoba. “En la mayoría go-
biernan ellos”, lanzó al dejar 
sembrada la duda. Desde el 
PJ retrucaron: “Los que más 
pierden en este reparto son 
Córdoba, Río Cuarto y San 
Francisco”, las tres principa-
les ciudades que gobierna el 
peronismo. En cambio, Alta 
Gracia y Villa María ganan. 
“Pero no se puede no cumplir 
la ley”, subrayó un interlocu-
tor del gobierno.

Lo que viene. Según las ver-
siones, en el máximo nivel 
del poder llaryorista se ana-
liza girar a la Unicameral un 
proyecto para ratificar los 
nuevos índices, pese a que la 
ley no se lo exige al Ejecuti-
vo. “Lo que abunda no moles-
ta”, deslizó una fuente oficia-
lista. “¿Estarían dispuestos a 
rechazarlo?”, dijo al lanzar el 
contragolpe pejotista por el 
embate deloredista.

“Hoy se está cumpliendo 
la ley”, remató un integran-
te de las pr imeras l íneas 
del gabinete provincial. La 
única forma de modificar el 
esquema de coparticipación 
es reformando la norma. El 
radical del círculo próximo 
a De Loredo le anticipó a 
Perfil Córdoba que impul-
sará una iniciativa en ese 
sentido que podría dar pie a 
una discusión de fondo en la 
Unicameral. 

La propuesta de Gvozde-
niv ich es tomar el mismo 
criterio de las comunas para 
aplicar a los municipios. Lo 
que implica poner fin “al 70-
30 y avanzar con el 50-50”. 
El radical entiende que, con 
esta nueva fórmula, se me-
jorará el reparto en 2025 y a 
su vez, a futuro, de los fon-
dos coparticipables para los 
distritos que se verán afecta-
dos. La avanzada deloredista 
contiene además los fondos 
específicos y la creación de 
la comisión de seguimiento 
de la coparticipación.
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UNICAMERAL. La única forma de modificar el esquema de coparticipación es reformando la norma, por lo que no se descarta que el 
deloredismo impulse un proyecto para tal fin. 

n

RODRIGO MIRANDA
En medio del frente interno 

revuelto por la intervención, 
cuyo conflicto se judicializó 
con el contraataque del “fede-
ral” Oscar Agost Carreño, la 
dirigencia del PRO en el ma-
yor distrito pintado de violeta 
furioso sigue de cerca 
con atención la nove-
la del “factor alianza” 
entre Mauricio Macri y 
Javier Milei. 

El resultado de un ar-
mado aliancista con el 
poder libertario es una 
incógnita a nivel país, 
mucho más cuando se 
posa la lupa en territorio 
mediterráneo, marcado 
por el choque de fuerzas 
internas, aunque el ma-
crismo entiende que tiene 
la botonera de comando. 

La interna amarilla en-
tró en una espiral de fuego 
cruzado que se acrecentó 
ante el “factor Milei” re-
cargado. Para los detractores 
de que el PRO termine siendo 
fagocitado por el poder liber-
tario, Macri se apuró a dar el 

Avanza propone desmantelar-
lo. Si logramos coincidencias 
con ellos, la discusión debe 
ser verdaderamente federal: 
no basta con la mirada cen-
tralista de Buenos Aires”, 
afirmó el diputado. 

En su enfrentamiento con-
tra los designios del macris-
mo, el amarillo cordobés 
opinó que “para construir un 
PRO genuinamente federal, 
las decisiones estratégicas 
deben incluir las voces de 
todo el país”, en lo que fue 
una abierta crítica a la “mi-
rada centralista” de Buenos 
Aires y su rechazo a la ba-
jada de línea a los distritos 
del interior. 
Quien salió al cruce fue la 

dirigente macrista Soher El 
Sukaria. “Mal puede hablar 
Agost Carreño de federalismo 
y del partido cuando jamás 
pudo hacer funcionar el par-

tido en Córdoba y no está en la 
estrategia partidaria porque 
no participa de la vida parti-
daria”, contraatacó la amarilla 
cordobesa.

“Lo que propone Mauricio 
Macri, que está consensuado 
con todo el interior y la Mesa 
Ejecutiva del PRO, es poder 
establecer una alianza nacio-
nal si hay acuerdo programá-
tico en la mirada común de 
país”, afirmó la actual inter-
ventora de la Defensoría del 
Público, quien se mostró “ple-
namente de acuerdo” con la 
decisión del líder partidario. 

“Si hay algo que ha hecho 
el PRO, ha sido siempre es-
cuchar a los locales de cada 
provincia argentina y respal-
dar sus acciones de acuerdo 
a las ideas y estrategias lo-
cales”, remató El Sukaria al 
replicar las críticas de Agost 
Carreño.

‘AMARILLOS’ CON TONADA

La batalla interna en el PRO 
Córdoba suma el capítulo del 
“factor alianza” entre Macri-Milei
El diputado Agost Carreño apuntó contra 
Macri por la jugada de “entregarse” a 
Milei sin saber “si es posible alcanzar 

un acuerdo político serio”. La macrista 
El Sukaria lo cruzó: “Jamás pudo hacer 
funcionar el partido en Córdoba”. 

sí a la propuesta de Milei de 
ir juntos. 

Más si se toma en cuenta 
que los Milei juegan al policía 
bueno y malo. Parte del trián-
gulo de hierro del Presidente 
dinamita los puentes de un 

posible entendimiento para 
las elecciones legislativas.

En este mar de fondo de la 
fuerza amarilla, Agost Carre-

ño apuntó contra Macri por la 
jugada de “entregarse” a Milei. 
“Antes de anunciar alianzas 
por redes sociales debemos 
preguntarnos si es posible 
alcanzar un acuerdo político 
serio”, lanzó el cordobés al 

pegar en la línea de flotación 
del poder macrista.

“En el PRO siempre defen-
dimos un Estado eficiente, 
mientras que La Libertad n

n
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Venezuela, juramentos y traiciones
CRISIS CON IMPACTO REGIONAL

Venezuela sumó su ené-
sima semana de tensio-
nes políticas y socia-
les, que enmarcaron 
la fecha prevista para 
la toma de posesión de 
quien, en teoría, debe-
ría presidir este país 
hasta enero de 2031. El 
viernes era el día mar-
cado para asumir un 

puesto, el más alto del Ejecutivo, que 
reclamaban para sí los abanderados 
de dos fuerzas opuestas e irreconci-
liables que, desde posiciones muy di-
símiles, se atribuyeron el triunfo en 
las elecciones presidenciales del 28 
de julio del año pasado.

La jornada estuvo precedida por in-
formaciones y expectativas cambian-
tes que trascendieron las fronteras 
del país caribeño y culminó con indi-
cios de que este capítulo de la historia 
no está del todo cerrado.

La cronología acotada dirá que la 
oposición venezolana vio el jueves 
reaparecer en público en Caracas, 
después de 133 días en la clandesti-
nidad, a María Corina Machado la 
dirigente que se había impuesto por 
paliza en las internas pero cuya can-
didatura fue proscripta y derivó en la 
postulación de Edmundo González 
Urrutia, al frente de la llamada Pla-
taforma Unitaria Democrática (PUD).

Poco después de concluir el acto en 
el que arengó a sus seguidores en la 
zona del Chacao, en vísperas de lo que 
prometía como un día histórico para 
su país, se sucedieron las noticias de 
que Machado había sido interceptada 
y/o secuestrada por fuerzas policiales 
y se temía por su destino, hasta que la 
propia dirigente divulgó en las redes 
sociales un confuso video en el que 
decía ya estar a salvo y mantenía las 
exhortaciones para el 10 de enero.

De modo paralelo, Edmundo Gon-
zález, al cabo de una “mini-gira” que 
lo había llevado desde España (donde 
se instaló meses atrás) a Argentina, 
Uruguay, Estados Unidos, Panamá y 
finalmente a República Dominicana, 
mantenía su promesa de regresar el 
viernes a Venezuela a jurar como el 
legítimo presidente, tras la votación 
en la que la oposición unida asegura 
haber obtenido alrededor del 67 por 
ciento de los sufragios.

Anteayer, poco después del me-
diodía, Nicolás Maduro juró para un 
tercer mandato de seis años ante la 
Asamblea Nacional, amparado en un 
cuestionado fallo del Consejo Nacio-
nal Electoral, que hace poco más de 
cuatro meses lo dio como ganador 
con el 52 por ciento de los votos, y sin 
que el oficialismo exhibiera las actas 
que acreditaran su triunfo, en una 
omisión que no sólo sus detractores 
vieron como implícita convalidación 
de las denuncias de fraude.

Por tercera vez. El día de la toma 
de posesión, Maduro pronunció un 
extenso discurso en el que fustigó 
a quienes quieren “imponer” desde 
afuera un presidente para Venezuela, 
entre quienes incluyó a Javier Milei 
(a quien llamó, “nazi, sionista y sádi-
co social”), y prometió que su nuevo 
mandato será un “período de la paz, 
la prosperidad, la igualdad, la nue-

va democracia”. “A Venezuela no le 
impone un presidente nadie en este 
mundo”, sentenció.

Un par de horas más tarde, en su 
cuenta de Instagram, 
María Corina Macha-
do subía un nuevo 
video en el que ase-
guraba que Maduro 
se había puesto la 
banda presidencial 
no en su pecho, sino 
“en el tobillo, como 
un grillete”, y calificaba lo ocurrido 
en la sede del Parlamento como un 
“golpe de Estado”. Además, la líder 

opositora despejaba parcialmente 
las incógnitas sobre el destino inme-
diato de González Urrutia alegando 
que  quien fuera el candidato opositor 

volvería al país a jura-
mentarse como jefe de 
Estado “cuando sea el 
momento correcto”.

En filas de la PUD se 
justificó el cambio de 
planes en los riesgos 
que implicaba para 
González (por quien 

el gobierno venezolano ofrecía 100 
mil dólares a quien suministre datos 
que contribuyan a su detención) in-

tentar reingresar al país, que había 
cerrado fronteras y activado su siste-
ma de defensa antiaérea. Lo cierto es 
que la idea de una suerte de “regreso 
triunfal” acompañado por exmanda-
tarios latinoamericanos de derecha 
o centroderecha sin que el actual ofi-
cialismo se inmutara, sonaba desde 
un comienzo como imposible.

Maduro ironizó en su discurso 
acerca de la incumplida promesa de 
su contrincante del 28 de julio. Pese a 
todo, al caer la tarde, González Urru-
tia, en una alocución difundida en 
la red social de Elon Musk, hizo una 
simbólica juramentación en la que se 
dirigió a los miembros de las Fuerzas 
Armadas. 

Proclamación tuitera. Tras sostener 
sin más precisiones que estaba “muy 
cerca” de Venezuela, el exembajador 
al que distintos gobiernos reconocie-
ron como presidente electo afirmó: 
“Como comandante en jefe ordeno 
al alto mando desconocer órdenes 
ilegales que les sean dadas por quie-
nes confiscan el poder y preparen 
mis condiciones de seguridad para 
asumir el cargo”. En el curso de esta 
misma semana, el ministro de Defen-
sa y una de las voces clave entre los 
uniformados había anticipado que la 
Fuerza Armada Nacional Bolivariana 
(Fanb) respaldaría monolíticamente 
la nueva jura de Maduro.

Si la dramática realidad y las dispu-
tas de poder en Venezuela pudieran 
equipararse a un match de ajedrez, 
podría pensarse que el oficialismo 
movió cada pieza con ventaja en esta 
partida. Pero las fotos del viernes dan 
cuenta de una realidad mucho más 
compleja.

Nada es igual. La estrategia de Ma-
duro y su gobierno de equiparar los 
pasos y apoyos de María Corina Ma-
chado y González Urrutia con los in-
tentos por deponerlo que intentaron 
de modo fallido otros opositores co-
mo Leopoldo López o Juan Guaidó, 
tropieza con realidades y reacciones 
diferentes que dan cuenta de otro 
contexto interno e internacional.

Ya se han marcado aquí las diferen-
cias evidentes de carisma y manejo 

La asunción formal de un nuevo mandato de seis años por parte de Nicolás Maduro en medio de los re-
clamos opositores y del rechazo de numerosos gobiernos, que consideran a Edmundo González como 

mandatario legítimo, augura nuevas tensiones, conflictos e incertidumbre.

Marcelo 
Taborda 

POLÍTICA INTERNACIONAL
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HASTA EL 2031. Maduro saluda al asumir su tercer mandato consecutivo.
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MANIFESTACIONES.Venezolanos se manifestaron en distintas ciudades. En el caso de Córdoba, la cita fue en el Patio Olmos.

Venezuela sigue 
siendo clave en 

este mundo 
conflictivo del primer 

cuarto del siglo 21 



 - 11PERFIL CORDOBA  - Domingo 12 de enero de 2025

NUEVO MANDATO DE NICOLÁS MADURO

político entre Maduro y Hugo Chávez, 
quien no rehuyó de un referéndum 
revocatorio que terminó refrendán-
dolo en el cargo tras un fugaz y falli-
do golpe en su contra, quien admitió 
su derrota cuando una vez perdió y 
quien ya muy enfermo ganó su última 
elección a Henrique Capriles, en oc-
tubre de 2012, para un mandato que 
el cáncer le impidió cumplir.

En el acto de juramentación que 
proclamó a Maduro el viernes hubo 
ausencias regionales más que visibles 
y el contraste de sólo dos presiden-
tes, el de Cuba y el de Nicaragua, en 
el estrado reservado a mandatarios 
invitados. 

Más allá del previsible faltazo de 
quienes fustigan desde las antípodas 
al régimen venezolano a una cere-
monia que consideraban ilegítima, 
hicieron tanto ruido los vacíos de 
Brasil, Colombia o México, hasta úl-
tima hora mediadores que reclama-
ron al gobierno venezolano exhibir 
las actas que acreditaran una victoria 
proclamada judicialmente de mane-
ra vidriosa, como el calificativo de 
“dictadura”, que lanzó desde el sur 
el presidente de Chile, Gabriel Boric.

Y aunque en su discurso Maduro 
agradeció a los delegados envia-
dos por los “hermanos mayores” 
de China, Rusia o India, pa íses 
con los que prometió profundizar 
vínculos y desarrollos de infraes-
tructura, la oposición subrayó el 
“a islamiento” de quien l legó a l 
poder hace 12 años y prometió al 
menos seis años más en el Palacio 
de Miraflores.

Más allá de los efectos reales de 
la presión internacional para produ-
cir un cambio de mando, si se mira 
lo ocurrido años atrás con el fallido 

Grupo de Lima, el contexto es dife-
rente y no puede ser soslayado. Tras 
12 años de desgaste en el poder y su-
cesivas crisis (entre ellas la migrato-

ria que llevó al éxodo a 7,7 millones 
de venezolanos), la deriva autoritaria 
y represiva pone no sólo a los venezo-
lanos en otra encrucijada.

Pasados pisados. Ayer, mientras se 
escribían estas líneas casi segura-
mente desactualizadas por el vértigo 
que suelen tener los acontecimientos 
en la nación bolivariana, trascendía 
un pedido conjunto de los presidentes 
de Brasil, Luiz Inácio ‘Lula’ da Silva, y 
de Francia, Emmanuel Macron, para 
que el gobierno respete los derechos 
y garantías de opositores, retome el 
diálogo entre partes y disponga “la 
liberación de personas detenidas por 
opiniones o compromisos políticos”.

Más allá de si gana o no nuevas 
partidas frente a la oposición interna 
que apuesta a una sublevación en filas 
castrenses o a acciones externas que 
la respalden, los pasos próximos que 
dé Maduro también impactarán en 
gobiernos o liderazgos que sintoniza-
ron con la Revolución Bolivariana en 
su génesis y a los que no puede consi-
derar sus enemigos. 

No hace mucho, la escritora y poe-
tisa nicaragüense Gioconda Belli, 
afirmaba en una entrevista cómo el 
presente gobierno encabezado por su 
excamarada Daniel Ortega y la espo-
sa de éste, Rosario Murillo (quienes la 
obligaron a exiliarse y le quitaron su 
nacionalidad), podía con sus excesos 
acabar borrando de la memoria colec-
tiva todo lo épico y heroico que tuvo 
la Revolución Sandinista que puso fin 
a la dictadura de Anastasio Somoza.

La desnaturalización interna o la 
traición de un proyecto suele ser más 
funcional a su destrucción que cual-
quier otro ataque.

Por su posición estratégica, sus 
riquezas naturales, su petróleo, su 
historia y su gente, Venezuela sigue 
siendo clave en este mundo conflicti-
vo del primer cuarto del siglo 21. Por 
suerte y para desgracia de ella. n

POLÍTICA INTERNACIONAL
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CORINA MACHADO. "Esto se acabó. Venezuela será libre", subió a sus redes 
sociales luego de sumarse a la manifestación en Chacao. 
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La temporada 
2025 ya se con-
sol ida como 
histórica para 
los operado-
res turísticos 
que  of recen 
p a q u e te s  a l 
sur de Brasil. 
Las ventas re-

gistraron subas 
que se ubican entre el 45% y 
el 60% en comparación con el 
verano pasado. “Pasamos de 
vender entre 3.000 y 4.000 pa-
quetes en la temporada 23/24 
a unos 6.000 o 7.000 este año”, 
aseguró a Perfil Córdoba Ale-
jandro Plaza, gerente de 360 
Regional, la mayorista que 
concentra cerca del 25% de 
mercado.  

Plaza destaca que a dife-
rencia de otros años, la ma-
yor parte de las ventas se 
concretaron durante los me-
ses de septiembre, octubre y 
noviembre gracias a una alta 
demanda anticipada. “El 99% 
de las consultas que ingresan 
hoy a la agencia son por Bra-
sil”, aseguró Plaza. 

Quien también avala ese 
comportamiento es Gusta-
vo Beggiatto, dueño de la 
agencia de turismo Beggia. 
En ese sentido, el empresa-

rio sostiene que “estamos 
vendiendo como hacía mu-
cho tiempo no pasaba. No-
sotros vamos a llevar este 
verano 3.000 pasajeros al 
sur de Brasil”.

Los destinos más elegidos 
por los cordobeses son Floria-
nópolis, Camboriú, Canasviei-
ras y Bombinhas, ubicados en 
el Estado de Santa Catarina. 
“Entre el 70% y el 80% del 

turismo cordobés en Brasil 
se concentra en esta región”, 
señaló Plaza, quien también 
mencionó otras opciones, co-
mo Río de Janeiro, Buzios y 
Cabo Frío.

El combo perfecto: devaluación 
del real y dólar estable. El in-
cremento en las ventas está di-
rectamente relacionado con un 
contexto macroeconómico que 
favorece el turismo hacia Bra-
sil. La relación peso-real ofre-
ce hoy una ventaja significativa 
para los argentinos, haciendo 
accesible un destino que hasta 
hace pocos años resultaba di-
fícil de alcanzar. “El escenario 
cambió radicalmente. Hasta 
hace dos años no podíamos 
ni siquiera pisar Montevideo o 
Santiago de Chile, y hoy Brasil 
se ha convertido en un destino 
accesible”, explicó Plaza.

Además, las agencias de via-
jes locales juegan un rol fun-
damental en este mercado. Un 
mayorista puede representar 
el 25% del total de ventas. Son 
unos cinco jugadores los que 
se pueden identificar como los 
protagonistas. Esto equivale a 
un movimiento de entre 70.000 
y 80.000 personas, aunque se 
reconoce que una parte impor-
tante de los viajes a Brasil se or-
ganiza de manera autogestiva. 

¿El mejor año pospandemia? 
Si bien los números actuales 
son de los más altos de los úl-
timos siete u ocho años, Plaza 
destacó que el turismo todavía 
no ha alcanzado los niveles 
del 2014, cuando se registra-
ron cifras récord. La pande-
mia marcó un quiebre en los 
hábitos de consumo, pero la 
actual alineación de factores 
económicos podría consolidar 
un nuevo boom turístico en la 
región. “La gente viaja a com-
prar zapatillas en Chile y luego 
se toma vacaciones en Brasil. 
Si esta tendencia se mantiene, 
el turismo al exterior seguirá 
creciendo”, concluyó.

TURISMO 

El “efecto Caipirinha” se hace sentir y 
analizan cuál será el impacto en las sierras 
Las ventas de paquetes al sur de Brasil 
creció un 60%. Destinos populares como 
Florianópolis y Camboriú demuestran 

un crecimiento histórico. Se estima que 
más de 80.000 cordobeses gestionarán 
su viaje a través de una agencia. Qué 

puede pasar en el turismo serrano. Los 
números reales podrán ser evaluados 
recién postemporada.

JUAN
BERNAUS
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TODOS A BRASIL. La cantidad de cordobeses que viajarán esta temporada al 
vecino país asoma como récord: los precios juegan a favor. 
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APUESTA LOCAL. Villa Carlos Paz se adapta a las nuevas tendencias en el 
turismo: estadías más cortas y permanente recambio de turistas. 

ROSARIO CENTENO 
La temporada de verano en Villa Carlos 

Paz arrancó con un panorama mixto en 
cuanto a ocupación y tendencias turísticas. 
Mientras que el fin de año mostró un nivel 
de ocupación superior al 80%, los primeros 
días de enero reflejaron una caída esperada. 
“Un dato que es recurrente en esta época en 
nuestra ciudad”, informaron desde el sector 
hotelero. “Para nosotros, los comienzos de 
temporada se estiran cada vez más. Este 
año, especialmente luego del 6 de enero”, 
comentó Carolina Sacilotto, presidente de 
la Asociación Hotelera y Gastronómica de 
Villa Carlos Paz.

¿Cómo está la Perla de las Sierras actual-
mente? Un rápido diagnóstico, que se llevó a 
cabo en la primera quincena de enero, se cen-
tró en analizar las reservas previas. Los resul-
tados indicaron una tendencia de entre el 50% 
y el 55%. Si hablamos de ocupación directa 
estimaron que unas 18.000 plazas fueron ocu-
padas. “Esta primera semana siempre es floja 
hasta que la gente decide salir”, explicaron.

En ese sentido, esperan que este próximo 
fin de semana –10, 11 y 12 de enero– mar-
que la “activación principal”, que genera 
expectativas positivas para la ciudad. Sin 
embargo, durante los meses de verano será 
complicado obtener datos precisos sobre la 
actividad, ya que calculan que los números 
reales sólo podrán evaluarse postemporada. 

Esto se debe a varios factores, siendo el 
principal el hábito de las personas de reali-
zar reservas de última hora, incluyendo las 
populares “escapadas de fin de semana”. 
“Ya se venía viendo y está muy acentuado 
ese comportamiento”, sostuvo Sacilotto. 

Otra “tendencia turista” es la preferencia 
por estadías más cortas, de entre 4 y 5 no-
ches. No así en registros prepandémicos, 
con una pernoctación promedio de entre 7 
y 10 noches. “Es un cambio de paradigma: 
la gente prefiere salir más veces al año, pero 
por menos días”, analizó Sacilotto. Un fenó-
meno influenciado, en parte, por la cantidad 
de feriados puentes y turísticos distribuidos 
a lo largo del año.

Cómo repercute la situación en Córdoba

n
n
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L a admin ist rac ión 
Milei asumió en un 
contexto de extrema 
fragilidad social, con 
más del 50% de la po-
blación bajo la línea 
de pobreza, resultado 
de años de alta infla-
ción y un mercado la-
boral debilitado. Este 

escenario inicial definió el tono de las 
políticas económicas del gobierno, ca-
racterizado por un fuerte énfasis en 
la estabilización macroeconómica, la 
austeridad fiscal y la flexibilización 
económica. 

Estas medidas buscaron controlar la 
inflación y reducir el déficit fiscal, aun-
que con impactos desiguales en los dis-
tintos sectores sociales y económicos.

El balance del primer año deja un pa-
norama desigual en materia de ingre-
sos reales. Algunos sectores lograron 
avances: la AUH aumentó un 100% y 
la jubilación media creció un 3%. Los 
trabajadores registrados del sector 

privado lograron mantener su poder 
adquisitivo, aunque con algunas fluc-
tuaciones a lo largo del año. 

En contraste, otros sectores enfrenta-
ron caídas significativas, como el pro-
grama Volver al Trabajo (ex-Potenciar 
Trabajo), que experimentó un desplo-
me real del 60%, y la Tarjeta Alimentar, 

cuyo poder adquisitivo cayó un 11%. 
En paralelo, la falta de acuerdos en 

instancias de negociación, como el 
Consejo del Salario Mínimo y la Parita-
ria Nacional Docente, contribuyó a una 
menor actualización de los salarios en 
relación con la inflación, agravando las 
tensiones en los sectores dependien-
tes del Estado. El haber mínimo, con 
bonos, también se vio afectado por la 
reducción del gasto público, lo que re-
sultó en una pérdida de poder adquisi-
tivo en términos reales del 3%. 

Resulta insuficiente analizar única-
mente la foto de variación interanual 
sin considerar la película completa du-
rante el primer año de la administra-
ción de Milei. Los ingresos que expe-
rimentaron un deterioro no lo hicieron 
de manera uniforme; sus fluctuaciones 
estuvieron influenciadas por la infla-
ción, el ajuste del gasto público y las 
negociaciones colectivas.

En los primeros meses del nuevo go-
bierno, el deterioro fue generalizado 
tras una devaluación de más del 50%. 

Sin embargo, luego 
del anuncio en ene-
ro de la duplicación 
de la AUH y la Tarje-
ta Alimentar, se vio 
una rápida recupe-
ración de estos pro-
gramas, aunque en 
el caso de la Tarjeta 
Alimentar, esta me-
jora no logró soste-
nerse en el tiempo. 

Otros ingresos co-
menzaron a mostrar 
signos de recupera-
ción meses después, 
impulsados por la 
desaceleración in-
flacionaria y la im-
plementación del 
nuevo esquema de 

movilidad jubilatoria, que ajusta los 
haberes según el IPC con un rezago 
de dos meses. Esto permitió que los 
haberes jubilatorios superiores al mí-
nimo comenzaran a recuperarse en 
términos reales a partir de marzo de 
2024. En contraste, los haberes míni-
mos tardaron más en recomponerse 

debido al congelamiento del bono y aún 
se encuentran por debajo de los niveles 
iniciales.

Salarios. En el caso de los salarios, los 
docentes fueron los más afectados, al-
canzando su nivel más bajo en febrero 
y sin lograr una recuperación significa-
tiva hacia noviembre. Este deterioro no 
fue exclusivo del nivel nacional, ya que 
el ajuste también se reflejó en el con-
solidado de las provincias, particular-
mente a través de las remuneraciones 
del personal docente. 

Por su parte, las remuneraciones la-
borales del sector público en general 
tuvieron una recuperación más lenta 
que las del sector privado, sin lograr 
alcanzar los niveles iniciales. El sala-
rio informal, según el último registro, 
muestra una caída del poder de compra 
del 13% respecto de fines de 2023. Aun-
que podría haberse registrado una leve 
mejora en el último trimestre del año, 
esto deberá confirmarse con la publi-
cación de nuevos datos.

A medida que se avanza hacia 2025, 
el gobierno debe lograr armonizar las 
políticas fiscales, sociales y laborales 
de manera coherente y efectiva, para 
asegurar la sostenibilidad de los ingre-
sos y reducir las desigualdades estruc-
turales que aún persisten en el país. En 
2025, tanto las reformas laboral y pre-
visional deben ser ejes centrales de las 
políticas estructurales del gobierno. 

La reforma laboral debe orientarse a 
flexibilizar el mercado de trabajo, favo-
reciendo la formalización del empleo 
y reduciendo la dualidad existente, sin 
comprometer los derechos laborales ni 
la competitividad. 

De manera paralela, la reforma previ-
sional debe ser sostenible y justa, adap-
tándose a las nuevas realidades demo-
gráficas y económicas, sin recurrir a 
ajustes que afecten a los sectores más 
vulnerables. Ambas reformas deben ir 
acompañadas de políticas que incenti-
ven la creación de empleo formal, pro-
muevan la inclusión social y la estabili-
dad económica a largo plazo.

 *Investigadora responsable Área de 
Empleo y Política Social

Recuperación de los ingresos: 
el desafío por delante

OPINIÓN

LAURA 
CAULLO* 

NEGOCIACIONES 

Qué espera Milei 
de un posible 
acuerdo con 

el FMI

REDACCIÓN PERFIL  
El presidente Milei no sólo 

no descarta levantar el cepo 
cambiario en 2025 si no que 
también se ilusiona con una de 
sus propuestas de campaña: 
lograr primeramente la con-
vivencia del dólar y el peso en 
una libre competencia. 

De acuerdo a lo que publi-
ca el sitio Noticias Argenti-
nas, un posible acuerdo con 
el FMI sería “el espaldarazo” 
necesario. Y  se ilusionan con 
lograrlo debido a los elogios 
recibidos de parte de Kris-
talina Georgieva, titular del 
organismo, y a la buena sin-
tonìa con el presidente electo, 
Donald Trump.

Milei señaló que su admi-
nistración avanza en la elimi-
nación de trabas arancelarias 
que dificultan el comercio en 
el Mercosur, pero que también 
buscarán reducir el arancel 
externo común.  “Nuestro 
objetivo es que cada país pue-
da comerciar libremente con 
quien quiera”, señaló.

Por otro lado, el Gobierno 
se dispone a poner en marcha 
una medida para alentar el 
consumo en dólares. Las em-
presas podrán exhibir los pre-
cios tanto en pesos como en 
la divisa estadounidense. El 
objetivo es captar los dólares 
del sistema financiero. Tam-
bién promover las ventas de 
tecnología, celulares y electro-
domésticos. Y potenciar a dos 
sectores que vienen vendien-
do en divisa norteamericana: 
autos e inmuebles.

De acuerdo al sitio NA, la 
Secretaría de Comercio de-
rogará la resolución 2 del 
2002, que establece que "en 
los casos en que se ofrezcan 
directamente al público bie-
nes muebles o servicios en 
moneda extranjera, se podrá 
exhibir su precio en dicha mo-
neda".  Incluso consideran que 
podría estar lista antes de que 
termine el mes de enero.

Actualmente, se pueden 
concer tar operaciones en 
dólares en casi todos los 
sectores. Por ejemplo, pa-
ra comprar un inmueble, 
una cosechadora o un auto. 
Además, las plataformas e 
inmobiliarias ya muestran 
los precios en la moneda es-
tadounidense. No obstante, 
los desarrolladores conside-
ran que la oficialización de 
la medida aportaría mayor 
transparencia y facilitaría 
las operaciones. 

n

n
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El lunes pasado 
comenzó en los 
tr ibunales de 
Córdoba el his-
tórico juicio por 
las muertes de 
cinco bebés y 
las descompen-
sac iones que 
sufrieron otros 
ocho recién na-

cidos, entre el 18 
de marzo y el 6 de junio del 
2022 en el Hospital Materno 
Neonatal, a raíz de presuntos 
ataques intencionales. El de-
safío es probar dos tipos de 
responsabilidades penales: 
quién los atacó y qué funcio-
narios debieron denunciar 
apenas detectaron irregula-
ridades y no lo hicieron, im-
pidiendo que se detuviera la 
secuencia homicida. 

Las audiencias, citadas para 
las 9 de la mañana, se desa-
rrollaron entre el lunes y el 
jueves comenzando siempre 
con retraso; y se extendieron 
hasta la siesta, entre las 14:30 
y 16, en algunos casos. 

En la primera semana co-
menzaron a vislumbrarse 
elementos para sostener la 
existencia de ambos hechos: 
que los bebés no murieron 
por causas naturales sino 
que fueron atacados y que los 
funcionarios del hospital y del 
Ministerio de Salud supieron 
que algo sospechoso sucedía 
mucho antes de que se abriera 
formalmente la investigación 
judicial, el 4 de julio del 2022.

Es tan sólo el comienzo. La 
prueba se abrió el jueves pasa-
do, con la declaración de Da-
maris Bustamante, mamá de 
Benjamín nacido el 23 de abril 
del 2022 y fallecido horas des-

JUDICIALES 

◆ Lunes 6/1
Lectura de la acusación.
Presentación del caso por parte de los fiscales 
y las querellas. 
Presentación del caso por parte de los 
defensores de los acusados
◆ Martes 7/1
Comenzó la declaración de los imputados. 
Brenda Agüero, A licia Ariza ( jefa de 
enfermeras), Liliana Asís (directora del 
Neonatal), Marta Gómez Flores ( jefa del 
Departamento de Neonatología), Diego 
Cardozo (ministro de Salud), Pablo Carvajal 
(secretario de Salud), Alejandro Escudero 

Salama (director administrativo del hospital), 
Alejandro Gauto (abogado del Ministerio 
de Salud) y María Alejandra Luján (jefa de 
guardia) 
◆ Miércoles 8/1 
Declaró Adriana Moralez, coordinadora de 
Seguridad del Paciente del Neonatal. 
◆ Jueves 9/1
Declaró Claudia Ringelheim, quien figuraba 
como subdirectora del hospital pero era jefa 
del Departamento de Tocoginecología.
Comenzaron los testimonios. La primera fue 
Damaris Bustamante, mamá de Benjamín, 
que nació y falleció el 23/4/2022.

Cronología semana 1

MUERTES DE BEBÉS EN EL NEONATAL

SEMANA 1 

Comenzó a exponerse la prueba con el 
primer testimonio desgarrador de una madre

Ocurrió el jueves, después de la declaración 
de los 11 imputados. Entre ellos, apareció la 
primera divergencia. Claudia Ringelheim, 
exjefa de Tocoginecología, afirmó que el 8 de 

junio una funcionaria del Ministerio de Salud 
expuso la línea de tiempo de los 13 de bebés que 
sufrieron descompensaciones. Adriana Moralez, 
coordinadora de Seguridad del Paciente, la refutó 

y dijo que en esa reunión sólo se mencionaron 
los casos. El dato sirve para determinar cuándo 
supieron las autoridades lo que sucedía y no 
denunciaron.

María
EstEr 

roMEro

pués. Es el primer testimonio 
que escuchó el tribunal, inte-
grado por tres jueces técnicos 
y ocho jurados populares. Fue 
un relato conmovedor. Ella se 
quebró emocionalmente en 
varios tramos de la exposi-
ción. Luego de concluido su 
testimonio debió ser asistida 
por personal médico. 

Damar is ten ía 25 años 
cuando quedó embarazada. 
Realizó los controles durante 
la gestación en un centro asis-
tencial de Malvinas Argenti-
nas y decidió continuarlos en 
el Hospital Materno Neonatal 
donde llegó el viernes 23 de 
abril de aquel año con trabajo 
de parto. En su relato, realizó 
una descripción pormenoriza-
da del destrato que recibió al 
llegar al nosocomio y que for-
malizó luego en una denuncia 
por violencia obstétrica. 

Ubicó a la principal acusada 
en el juicio, Brenda Agüero, en 
dos momentos claves: cuando 
tenía dilatación superior a sie-

te, recibió zamarreos de la en-
fermera y se cayó. Afirmó que 
le escuchó decir que hiciera 
las cosas bien porque si nacía 
y el bebé caía al piso ella sería 
“responsable de su muerte”, 
culpa que la persiguió por me-
ses. Y cuando su bebé ya ha-
bía nacido, se acercó, la elogió 
diciéndole que “había podido” 
y luego acomodó al bebé y lo 
puso de costado argumentan-
do que lo veía “intranquilo”, 
algo que Damaris no había ad-
vertido. “Ellas saben más que 
yo”, pensó.

A los minutos Benjamín, que 
nació con 3,800 kg y un Apgar 
de 8.9, comenzó a manifestar 
los primeros síntomas, por lo 
que fue trasladado a terapia 
intensiva y luego falleció. Al 
retirarle el bebé ya descom-
pensado una de las neonató-
logas le dijo que no tenía ex-
plicación a la situación. 

A la madre de Damaris no le 
permitieron ingresar duran-
te el trabajo de parto, por lo 
que quedó afuera. Las horas 
pasaron y cuando fue a pre-
guntar le respondieron que no 
tenían registro de internación 
de Damaris Bustamante ni del 
nacimiento de Benjamín. 

Con la asistencia de una po-
licía fue abriendo puerta por 
puerta hasta que llegó a la sala 
de recuperación donde estaba 
su hija. “Volví a mi casa con 
los brazos marcados y sin mi 
bebé”, afirmó Damaris entre 
sollozos. 

También contó que regresó al 
hospital el lunes siguiente para 
buscar alguna explicación mé-
dica y para denunciar haber 
sufrido violencia obstétrica. 
Señaló que fue recibida por el 
director administrativo, Alejan-

BRENDA AGÜERO. La principal acusada en el juicio fue ubicada en dos momentos claves 
relacionado a la muerte de Benjamín, quien nació el 23 de abril de 2022 y murió pocas 

DAMARIS BUSTAMANTE. La mamá de Benjamín y un relato 
conmovedor. Se quebró en varios tramos de la exposición y 
concluido su testimonio debió ser asistida por personal médico. 

SALUDO AFECTUOSO. En el inicio del juicio cruzaron algunas palabras 
el exministro de Salud, Diego Cardozo, y la exdirectora Liliana Asís.

n
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dro Escudero Salama (imputa-
do), quien la instó a formalizar 
por escrito la denuncia. Luego 
ingresó la directora Liliana Asís 
–continuó–, le puso a disposi-
ción una psicóloga y le sugirió 
“no elevar ninguna denuncia a 
la Policía”. 

Damaris también habló de 
la psicóloga. Recordó que le 
preguntó si era creyente, a lo 
que le respondió que sí, que 
era evangélica, y le dijo que 
pensara que “algo habría he-
cho” a lo largo de su vida para 
que su hijo se hubiera muerto. 

Luego, indicó que el día en 
el que las mamás de bebés fa-
llecidos fueron recibidas en El 
Panal por el entonces gober-
nador, Juan Schiaretti, vio la 
foto de la enfermera Brenda 
Agüero detenida y la recono-
ció. Sin dudar, al ser consul-
tada en el juicio, dijo que ella 
fue quien la maltrató y quien 
giró a su bebé para ponerlo de 
costado en la cuna. De hecho, 
antes de comenzar a declarar, 
pidió que Agüero no estuviera 
en la sala. 

La reunión del 8 de junio en el 
Neonatal. El jueves último de-
paró otro episodio. La médica 
imputada Claudia Ringelheim 
declaró y respondió pregun-
tas. Ella figuraba como vice-
directora en el organigrama 
pero aclaró que estuvo a cargo 
de la vice dirección antes, no 
en el momento de los hechos 
que se juzgan (marzo a junio 
2022). Para entonces, era je-
fa por concurso del Departa-
mento de Tocoginecología. 
De su exposición surgieron 
dos circunstancias referidas 
a cuándo y qué tipo de infor-
mación tuvo. 

Relató que el 28 de abril, 
cinco días después del falle-
cimiento de Benjamín, hubo 
una reunión en el comité de 
Seguridad del Paciente donde 
se trató la denuncia de Dama-
ris Bustamante por violencia 
obstétrica. “Fue una reunión 
multitudinaria, cada uno ex-
puso qué hizo en el parto, de 
Neonatología, Enfermería”, y 
sobre el caso Benjamín se lle-
gó a la conclusión de que “no 
podían encontrar la causa de 
la muerte”.

Luego, saltó al 7 de junio. 
Poco después de medianoche, 
del 6 al 7, recibió una llamada 

Una de las madres,
 al declarar, pidió

 que Brenda Agüero
 no estuviera 

en la sala

JUDICIALES

MARÍA ESTER ROMERO
Perfil Córdoba realiza una cobertura a tra-
vés de un equipo integrado por dos perio-
distas que asisten a las audiencias, un fotó-
grafo, un equipo de redacción que recibe y 
procesa la información que se envía desde 
Tribunales para reportar lo que acontece “y 
un abogadopenalista que analiza el juicio 
desde una perspectiva jurídica”.
Soy una de las profesionales acreditadas por 
la Justicia.

El caso es grave, impactante, tiene ribe-
tes históricos originales. Por todo eso re-
presenta un desafío, también inédito, para 
cada uno de los periodistas que realizamos 
la cobertura del juicio. Hasta ahora, las de-
claraciones efectuadas por los protagonistas 
–fiscales, querellantes y defensores– ante los 
micrófonos de cada medio, reflejan lo que 
acontece dentro de la sala. 

Por ese motivo, llama la atención el celo exa-
cerbado de algunos abogados que reclaman 
al tribunal límites a la prensa o a sus propios 
colegas a la hora de hacer declaraciones. En 
realidad, si están en desacuerdo deberían di-
rigir sus reclamos a las contrapartes, como al-
guno ya lo hizo. Todo en la sala de audiencias. 

Además, deben recordar que el proceso 
está en una instancia que es oral y pública. 
Todos los ciudadanos interesados en saber 

de qué se trata, deberían poder ver lo que allí  
sucede. Como es imposible material y físi-
camente, estamos presentes los periodistas 
para ser canales de la información.

Ningún juicio, por más simple que sea, 
está exento de controversia porque es la 
naturaleza de la disputa jurídica que en-
frenta a la acusación y la defensa. Contro-
versia no es confusión. Es contraposición 
de argumentos para llegar, con la sana 
crítica, a una conclusión certera: culpabi-
lidad o inocencia. 

Lo que no deberíamos permitirnos los co-
municadores –si de ética hablamos– es ge-
nerar confusión, creyendo que la discusión 
jurídica entre las partes la produce. Si lo in-
terpretamos así, demostramos nuestra propia 
torpeza o estamos haciendo el juego a quien 
procura que el juicio se vea como un caos.

El trabajo de la instrucción fue enorme. 
Que se pruebe o se descarte cada hipótesis 
es tarea de las partes y la decisión última 
será de los juzgadores.

El juicio es la instancia donde todos, en 
igualdad de condiciones, muestran sus car-
tas, según sus estrategias para que el jurado 
resuelva.

Los periodistas somos simples espectado-
res y calificados vehículos –en mayor o menor 
medida– de lo que vemos y escuchamos.

Controversia no es confusión: 
el desafío de cronicar un juicio 

de trascendencia histórica

OPINIÓN

TRIBUNAL. El debate está a cargo de la Cámara en lo Criminal y Correccional de 7° Nominación, integrada 
por los camaristas Patricia Soria, José Daniel Cesano y Laura Huberman, con jurados populares.

de la jefa de guardia del hos-
pital quien le pidió que se co-
municara con Derivación de 
Pacientes del Ministerio para 
que no envíen más personas 
porque el hospital “estaba 

colapsado porque había dos 
niños que habían fallecido y 
dos que estaban en muy mal 
estado”. Cuando fue a trabajar 
todo era “estupor, una triste-
za, un horror”, describió. 

Y a continuación se refirió 
a una reunión que se realizó 
al día siguiente, el 8 de junio 
del 2022. “Me llama la secre-
taria y me dice que en el hos-
pital se encontraba la doctora 

REUNIÓN 
CLAVE. Aunque 
no coincidieron 
en que hubo 
“una línea de 
tiempo”, los 
testimonios 
de Claudia 
Ringelheim 
y Adriana 
Moralez sí 
tuvieron un 
punto en 
común: en 
el Neonatal 
se habló de 
13 bebés 
afectados.

(Marcela) Yanover (directora 
de Maternidad e Infancia del 
Ministerio de Salud)”. 

Se reunieron en la sala de 
situación. “Éramos muchos. 
En el pizarrón, Yanover nos 
hace una línea de tiempo con 
lo que había ocurrido desde el 
18 de marzo hasta el 6 de ju-
nio. Puedo decir que la gente 
que estaba ahí no podía creer 
lo que estábamos viendo”, ex-
clamó Ringelheim. Y agregó: 
“Hasta ese momento yo sólo 
sabía de Benjamín y los dos 
del 6 de junio”. 

Cuando concluyó la decla-
ración de la imputada, otra de 
las médicas en igual situación 
pidió la palabra para hacer 
una “aclaración”. Adriana Mo-
ralez, coordinadora de Segu-
ridad del Paciente del hospital, 
dijo que en esa reunión no se 
expuso una línea de tiempo, 
sólo se mencionó el nombre de 
los 13 bebés. 

En uno u otro caso, el dato 
es relevante porque muestra 
que las autoridades del hospi-
tal y del Ministerio de Salud 

ya habían delimitado el uni-
verso de los 13 “eventos nega-
tivos” de los cuales no había 
explicación médica posible.

¿Por qué no hicieron la de-
nuncia? La respuesta deberá 
surgir en el juicio. También 
quién debió hacerla y no la 
hizo.

La investigación judicial 
con la hipótesis de 13 casos 
sospechosos recién se abrió 
el 4 de julio con la denuncia 
de un ingeniero, Francisco 
Luperi, esposo de una mé-
dica que intervino en uno 
de los episodios. Antes, só-
lo existieron dos pedidos de 
autopsia de los bebés falle-
cidos entre el 6 y 7 de junio 
del 2022, pero sin conexión 
entre ambos casos. 

Y previo a ello, el 16 de ma-
yo, se había producido una 
reunión en Tribunales entre 
el fiscal Guillermo González, 
el director médico del hospital 
Alejandro Escudero Salama y 
el forense David Dib. En ese 
momento ya había cinco ca-
sos sospechosos de bebés des-
compensados, de los cuales 
dos habían fallecido. Abun-
daban las preguntas respecto 
a qué estaba sucediendo.

n

n

Las autoridades 
ya habían

 delimitado el 
universo de “13

 eventos negativos”

FOTOS FINO PIZARRO
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L o s  a b o g a d o s 
presentaron su 
“teoría del caso” 
en los alegatos de 
apertura del jui-
cio por las muer-
tes de bebés en 
el Neonatal. Es 
un adelanto de lo 
que va a ocurrir a 
lo largo del deba-
te y de ese modo 

formulan una suerte de promesa 
al jurado, acerca de lo que estiman 
van a poder demostrar al final del 
juicio. 

No es otra cosa que una decisión 
estratégica acerca de cómo cree-
mos que ocurrieron los hechos y 
qué pretendemos mostrar a lo lar-
go del debate. 

Si repasamos el contenido de 
los alegatos de apertura de los 
abogados podemos encontrar dos 
grandes cuestiones sobre las que 
se han apoyado los letrados y que 
luego se han visto proyectadas en 
las declaraciones de los imputados 
los días posteriores.

En primer lugar, la posición de 
Gustavo Nievas, defensor de Bren-
da Agüero, planteando que su de-
fendida es un “chivo expiatorio”, 
que las pruebas en las que se ha 
apoyado la acusación para elevar 

la causa a juicio no dicen lo que 
el Fiscal de Instrucción dice que 
dicen, ¡valga el trabalenguas!

En segundo lugar, las posturas 
de los funcionarios públicos en 
relación a los que hay que hacer 
una digresión técnica para enten-
der cabalmente esas posiciones: 
fundamentalmente a estos impu-
tados –Cardozo, Asís, Flores, Es-
cudero Salama, Carabajal, etc.– se 
les atribuye haber ocultado la exis-
tencia de un delito –las muertes de 
los niños– mediante una conducta 
consistente en no hacer algo que 
estaban obligados a hacer, porque 
la ley y su cargo se los imponía. 
Esto es, formular una denuncia 
penal en la justicia y ayudar en la 
investigación. 

En este sentido, a diferencia de 
Brenda, que está acusada de un 
delito de comisión, o sea que ha 
implicado hacer algo a partir de 

un movimiento físico –inyectarle 
a los niños potasio y otras sustan-
cias–, el resto de los imputados 
–reitero, en general, porque tam-
bién existen algunas imputaciones 
consistentes en el ocultamiento de 
pruebas (lo que implica un hacer) 
y/o de introducir contenido falso 
a algunas partidas de defunción 
de los niños (que también requiere 
un comportamiento activo)– se les 
atribuye delitos de omisión.

La particularidad que tienen es-
tos delitos es que la obligación de 
hacer lo que dice la acusación que 
los acusados no hicieron, surge a 
partir de un deber que la ley les 
imponía a esas personas a partir 
de la posición funcional que ellos 
ocupaban en la estructura. 

Es decir, no es que cualquiera 
tenía la obligación de denunciar, 
sino los funcionarios públicos que 
ocupaban puestos de responsa-
bilidad: el exministro de Salud, 
la exdirectora del hospital, la ex-
subdirectora, el exresponsable de 
Asuntos Legales del Ministerio, 
médicos jefes de Servicio, etc. 

Ahora bien, otra particularidad 
que tienen todos los delitos que 
se le atribuyen a los imputados es 
que son dolosos. Básicamente, el 
dolo implica conocer las circuns-
tancias objetivas de la ley penal 

–en el caso de Brenda, saber que 
inyectándole potasio los niños 
iban a morir– y en caso de los fun-
cionarios, conocer que los niños 
murieron en circunstancias que 
pueden considerarse sospechosas 
y conocer que por su función y en 
razón de lo dispuesto por la ley, te-
nían la obligación de denunciar y 
no lo hicieron. 

Concretamente, Agüero debe 
haber querido matar y los funcio-
narios querido encubrir.

E n  e s te  s e n t id o ,  G e r m á n 
Matheu y Maximiliano García, 
defensores de Cardozo, en los 
alegatos de apertura, muy inte-
ligentemente plantearon que su 
cliente recién conoció la circuns-
tancia de las muertes el 7 de ju-
nio. Luego enumeraron las medi-
das que se adoptaron a partir de 
esas circunstancias, y a partir de 
allí, no ocurrieron más decesos ni 

irregularidades. 
Apréciese en esta dirección que, 

precisamente lo que manifiestan 
los colegas es que Cardozo no co-
nocía que se hubiera cometido un 
delito, y por lo tanto, no se puede 
querer ocultar un delito que no se 
conoce.

El resto de las estrategias han 
pivotado alrededor de esta idea. 
Trucco, abogado de Asís y de 
Flores, manifestó que lejos de 
encubrir, las médicas fueron las 
primeras en darse cuenta de las 
irregularidades y comenzaron a 
investigar. Que no debían denun-
ciar nada, aludiendo claramente a 
una reunión que tuvieron un fiscal 
de instrucción, el jefe de los foren-
ses y el exsubdirector administra-
tivo Alejandro Escudero Salama 
–otro de los acusados–. Momentos 
mientras los hechos sospechosos 
estaban ocurriendo. 

Para no salirse de esa teoría, 
el Dr. Claudio Orosz, abogado de 
Escudero Salama, se inclinó a ex-
presar que, en esa reunión mencio-
nada, le dijeron que no había aún 
elementos suficientes como para 
hacer una denuncia. En otras pa-
labras: su obligación de poner en 
conocimiento ya estaba cumplida 
con esa diligencia. 

Quien añadió un elemento muy 
interesante también fue Justinia-
no Martínez, defensor del exse-
cretario de Salud, Pablo Carvajal, 
quien hizo una referencia a que no 
se registran precedentes de que 
haya existido un asesino serial en 
Córdoba, menos de niños y mucho 
menos aún con las características 
que tienen estos hechos. 

Ante esta falta de antecedentes, 
nadie podía representarse en mar-
zo de 2022, e incluso en junio, con 
la teoría de una persona perversa 
dentro del ámbito de la salud, que 
intencionalmente estuviera “ma-
tando criaturas, bebitos recién 
nacidos”. Planteando al igual que 
Cardozo que no sólo su cliente no 
conoció, sino que era imposible 
imaginarse los hechos. En ese 
marco, tampoco puede haberse 
ocultado un delito inimaginado.

La diferencia entre contar la estra-
tegia y desarrollarla. Cabe hacer 
ahora una diferenciación final re-
levante, que tiene que ver con que 
una cosa es presentar una estrate-
gia, otra cosa son las razones por 
la que esa estrategia se plantea, y 
finalmente, la puesta en marcha 
de la misma.

El respaldo de cada uno de los 
planes mostrará la dirección con 
que los abogados gestionarán la 
prueba. Su propósito determinará, 
por ejemplo, el contenido de sus 
interrogatorios.

Veremos, al final del día, si lo 
imaginado por los letrados puede 
ser respaldado por la prueba de 
los hechos. Si es así, estarán a las 
puertas de un triunfo superlativo, 
pero es muy temprano aún para 
sacar conclusiones.

*Abogado, especialista 
en Derecho Penal 

Adivinando estrategias: 
primera semana del juicio 

ANÁLISIS 

Un juicio histórico por 
una causa inadmisible de 
muertes de bebés en un 
hospital provincial mere-
ce un acompañamiento 
cercano, empático, hu-
mano, con las madres 
y los padres, también 
víctimas del peor de los 
dramas.

Pasó la primera sema-
na de audiencias y, si bien 

hubo expresiones públicas en redes so-
ciales de algunos dirigentes políticos, 
apenas un par (o sea, dos) concurrieron 
a Tribunales a brindar su apoyo a los 
familiares de los bebés que perdieron 
la vida por motivos aún no explicados 
en el juicio.

La justicia, como espacio de búsque-
da de verdad y reparación, debería ser 
el punto de convergencia para quienes 
representan a la sociedad. Sin embar-
go, en estos primeros días se eviden-

ció un vacío. La ausencia de dirigentes 
políticos y organizaciones de todos los 
sectores no sólo es llamativa, sino pro-
fundamente reveladora.

En un contexto donde las madres 
que perdieron a sus hijos buscan res-
puestas y justicia, la falta de acom-
pañamiento institucional demuestra 
una desconexión alarmante entre 
quienes ejercen el poder y las nece-
sidades de las víctimas. ¿Es el vera-
no, enero, el calor y las vacaciones 
excusas válidas para desentenderse 
de una tragedia que sacudió a toda 
la sociedad?

Víctimas de otras tragedias deriva-
das de la violencia institucional sí es-
tuvieron presentes. Los papás de Blas 
Correas, Soledad Laciar y Fernando 
Blas Correas, decidieron acompañar. 
Lo mismo hicieron Nassia y Gustavo, 
los padres de Alexa, la adolescente que 
quedó parapléjica en el choque prota-
gonizado por el exlegislador y exminis-
tro Oscar González.

Este gesto de solidaridad entre quie-
nes han sufrido violencia por parte del 
sistema gubernamental contrasta do-
lorosamente con el desinterés de quie-
nes, desde sus espacios dirigenciales, 
podrían haber hecho algo más. Todavía 
están a tiempo.

La empatía no debería tener receso 
estival. Es hora de que el compromiso 
trascienda las cámaras y los posteos 
en redes sociales. La humanidad debe 
prevalecer.

La soledad de 
las madres 

OPINIÓN 

n

n

FINO PIZARRO

FINO PIZARRO

MANUEL 
MANUEL 

CALDERÓN*

Andy 
FerreyrA 
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MUERTES DE BEBÉS EN EL NEONATAL

JUDICIALES

Adelantan un desfile de políticos en Tribunales II 
SEGUNDA SEMANA DEL JUICIO 

El histórico juicio por 
las muertes de bebés 
en el Hospital Neona-
tal puede convertirse 
en un escenario polí-
tico y será muy difícil 
de no vincularlo con 
lo electoral. Aquí es-
tamos ante dos vícti-
mas claramente iden-
tif icadas: pr imero, 

los recién nacidos que 
fallecieron y que aún desconocemos 
los motivos; y luego las madres, que 
no tienen respuestas. Mientras la 
búsqueda de la verdad se desarrolla 
tanto en la sala como en los pasillos, 
actores secundarios podrían sumar 
tensión en momentos de hipersen-
sibilidad.

El primero en presentarse fue el di-
rigente Sebastián García Díaz, quien 
estuvo acompañado por la senado-
ra Carmen Álvarez Rivero. Ambos 
acudieron al edificio de Tribunales 
II para expresar su solidaridad con 
las víctimas. Desde la puerta, graba-
ron un video llamando a “todo el arco 
político de Córdoba, especialmente a 
la oposición, para que la verdad salga 
a la luz cueste lo que cueste y caiga 
quien caiga”. Álvarez Rivero incluso 
declaró: “Escuchando el testimonio 
de las víctimas lloro con ellas porque, 
como madre, puedo intuir su dolor y 
su sed de justicia”.

¿Campaña electoral en el horizonte? 

Con estas intervenciones iniciales, 
se anticipa un desfile de dirigentes 
opositores y titulares de organismos 
relacionados con la salud o encarga-
dos de los cuidados infantiles que 
asistirán al juicio. Aunque muchos 
probablemente evitarán hablar con 
la prensa, otros podrían aprovechar 
el momento para emitir declaracio-

nes y mostrarse cerca del dolor de 
las familias.

Sin embargo, surge una pregunta 
clave: ¿qué puede aportar la política 
en este caso? La utilización del dolor 
ajeno como plataforma para hacer 
campaña política cruza límites éti-
cos. Ya en su momento el exlegisla-
dor y exesposo de Pampita, Roberto 

García Moritán, intentó sacar pro-
vecho político haciendo un video en 
pleno conflicto en la puerta del Neo-
natal. Fue duramente condenado.

Pensemos juntos. Si quien se pre-
senta fuera un funcionario o legisla-
dor integrante del actual gobierno, 
la pregunta que surgiría es: ¿su pre-
sencia en la sala es para presionar a 
los jueces, apoyar a los funcionarios 
acusados o a la investigación? ¿Qué 
autoridad tiene? No tiene nada que 
hacer ni opinar.

En caso de ser un opositor, sola-
mente tendría habilitada la partici-
pación alguien de reconocida trayec-
toria en casos de salud o procesos 
similares. Pero estarían caminando 
al borde de la cornisa para no caer en 
los cuestionamientos.

A diferencia de lo logrado por So-
ledad Laciar, madre de Blas Correas, 
y su familia, quien impulsó cambios 
institucionales significativos, este 
juicio no parece orientarse hacia 
transformaciones de esa magnitud. 
Aquí está sentado en el banquillo el 
propio exministro de Salud, Diego 
Cardozo, y gran parte de la cúpula 
del nosocomio, acusados de “oculta-
miento” e “inacción”.

Mientras el desenlace podría con-
vertirse en un desafío político para el 
oficialismo, lo prioritario sigue sien-
do que la Justicia otorgue respuestas 
contundentes a las madres. Sólo así 
podrán cerrar el capítulo más dolo-
roso de sus vidas.

Algunos dirigentes estudian mostrarse ante las cámaras y flashes. 
¿Acompañamiento real o un tiro en el pie? Qué puede aportar la política 

en la búsqueda de la verdad en esta tragedia.

GARCÍA MORITÁN. El ex de Pampita irrumpió en una protesta de las madres 
en el Neonatal. Fue acusado de “oportunista” por un grupo de mujeres. No 
volvió a referirse al caso ni se comunicó con los padres de los bebés muertos

n
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No hay vuelta 
atrás: la Inte-
l igencia Arti-
ficial (IA) está 
entre nosotros 
y no queda más 
que amigarnos 
con el la para 
aprovecharla y 
evitar riesgos. 
L a  I A ,  c o m o 

es de suponer, 
también ingresará con más 
fuerza a las aulas. Se quie-
ra o no, redefinirá el ámbito 
educativo con oportunidades 
para un aprendizaje más di-
námico, innovador y creati-
vo. Pero, lógicamente, para 
que esto ocurra los docentes 
necesitan capacitarse y re-
configurar su rol.

“El ingreso de la IA a las 
aulas representa una verda-
dera revolución, no sólo por 
las herramientas que ofrece, 
sino también porque fomenta 
un aprendizaje más persona-
lizado, interactivo y creativo”, 
subraya Romina Sabia, profe-
sora de inglés, especialista en 
IA, facilitadora del uso de he-
rramientas de IA en educación 
y coordinadora de nivel medio 
en la Sociedad Argentina de 
Inteligencia Ar-
t i f ic ia l (Saia), 
una organiza-
ción sin fines de 
lucro dedicada 
a investigar y a 
concientizar so-
bre el desarrollo 
ético de la IA. 

L a  e x p e r t a 
apunta que estas tecnologías 
son una puerta para que los 
estudiantes trabajen en pro-
yectos multidisciplinarios, 
integrando el conocimiento 
de manera práctica, visual y 
auditiva. “Este cambio trae 
consigo desafíos importan-
tes, como la necesidad de que 

EDUCACIÓN 

Cómo la Inteligencia Artificial 
obligará a reconfigurar el rol docente

NUEVA ERA EN LAS AULAS 

Los especialistas aseguran que el 
ingreso de la IA a las aulas representa 
una verdadera revolución que puede 
enriquecer el proceso de enseñanza. 

Más allá de las diferentes posturas 
frente al tema, redefinirá el ámbito 
educativo con oportunidades para un 
aprendizaje más dinámico, innovador 

y creativo. La integración exitosa 
dependerá de la capacitación del 
profesorado. Hay desafíos éticos y 
técnicos.

los docentes reciban capaci-
tación adecuada en el uso de 
estas herramientas y en la éti-
ca de la IA, ya que deben estar 
preparados para gestionar los 
datos de los estudiantes y ase-
gurarse de que las tecnologías 

se usen de forma 
responsable”, re-
marca Sabia.

Agrega que la 
mayoría de los 
docentes t iene 
u na compren-
sión escasa de la 
tecnología y, en 
ocasiones, mie-

do a integrarla. “Para sacar el 
máximo provecho de la IA, es 
esencial una formación pro-
funda”, advierte. 

En este punto, afirma que 
los educadores deben fami-
liarizarse con los conceptos 
principales de la IA, cómo se 
alimenta y el funcionamien-

to de cada herramienta, ade-
más de reflexionar sobre los 
riesgos relacionados con la 
privacidad y la precisión de 
los datos generados (posi-
bilidad de sesgos y errores). 
“Con la capacitación adecua-
da, estas tecnologías pueden 
enriquecer la experiencia 
educativa, además de auto-
matizar tareas repetitivas 
como la corrección de ejer-
cicios o la creación de acti-
vidades”, dice Sabia.

María Cristina Kanobel, 
doctora en enseñanza de las 
Ciencias, investigadora y 
especialista en entornos vir-
tuales de enseñanza coincide 
en que el rol docente se debe 
reconfigurar apoyado por 
las tecnologías generativas. 
“Considero necesario formar 
tanto a estudiantes como al 
profesorado en competencias 
digitales que trascienden el 

uso básico instrumental, fo-
mentando un entendimiento 
crítico de cómo funciona la 
IA y sus implicancias éticas”, 
sostiene. 

Calidad y equidad. Kanobel 
señala que la IA 
no aparece en 
2022 con la irrup-
ción de ChatGPT 
sino que v iene 
desarrollándose 
desde 1950. Ex-
plica que si bien 
no hay acuerdo 
sobre una defi-
nición de IA, la Unesco habla 
de “sistemas que simulan pro-
cesos cognitivos humanos” 
para realizar tareas especí-
ficas. “Este concepto amplio 
refleja que no existe una so-
la IA, sino una diversidad de 
tecnologías con capacidades 
diferentes: desde chatbots co-

REVOLUCIÓN. El ingreso de la Inteligencia Artificial a las aulas implica un cambio de 
paradigma en el que los docentes deberán reconfigurar su rol. La tecnología, clave. 

MARIANA 
OTERO

mo ChatGPT hasta sistemas 
de análisis de datos o simu-
ladores educativos”, remarca 
Kanobel. 

La experta remarca que si-
guiendo las recomendaciones 
del organismo de las Naciones 
Unidas para la educación, la 
ciencia y la cultura, la integra-
ción de IA en educación debe 
enfocarse en la mejora de la 
calidad y equidad educativa 
y promover el desarrollo sos-
tenible. “A partir de la irrup-
ción de la IA generativa del 
tipo textual, como ChatGPT, 
de fácil acceso y uso sencillo, 
no sólo se transforman las 
prácticas pedagógicas, sino 
también el rol del docente y 
las competencias necesarias 
de la ciudadanía de este siglo”, 
dice Kanobel. 

Alfabetizaciones aumenta-
das. En sus investigaciones, 
Kanobel desarrolla el concep-
to de “la escalera de la IA”, que 
propone tres niveles de inte-
gración de la IA en educación. 

◆ En un nivel básico: la IA 
como herramienta con aplica-
ciones específicas para tareas 
básicas concretas. 

◆ En un segundo escalón: la 
IA como copiloto, con un co-
nocimiento mayor, para usar 
como colaboradora.

◆ En un peldaño más avan-
zado: la IA como entidad autó-
noma, que permite decisiones 
propias en entornos controla-
dos.

“La aparición de estas he-
rramientas demanda una 
alfabetización tanto en es-
tudiantes como en docentes, 
que incluye comprender cómo 
funcionan estas herramientas 
y sus limitaciones, evaluar crí-
ticamente los resultados que 
generan y reflexionar sobre 

la privacidad de 
datos y su impac-
to ético y social”, 
insiste. 

En este senti-
do, habla de las 
“alfabetizacio-
ne s  au menta -
das” necesarias 
en  e s te  s ig lo , 

que no sólo se limitan al uso 
técnico de las herramientas, 
sino que incluye comprensión 
crítica. “La alfabetización en 
IA se convierte en una compe-
tencia transversal, necesaria 
para estudiantes y docentes, 
y para la ciudadanía en gene-
ral”, dice. 

FORMACIÓN. La 
mayoría de los 
docentes tiene 
una comprensión 
escasa de la 
tecnología y, en 
ocasiones, miedo 
a integrarla. “Para 
sacar el máximo 
provecho de la 
IA, es esencial 
una formación 
profunda”, 
advierten 
especialistas.

FOTOS CEDOC PERFIL

NUEVAS TECNOLOGÍAS. “A partir de la irrupción de la IA 
generativa del tipo textual, como ChatGPT, no sólo se transforman 
las prácticas pedagógicas, sino también el rol del docente y las 
competencias de los ciudadanos”, dicen los especialistas. 

“El ingreso
de la IA a las

 aulas representa
 una verdadera

 revolución”

“La IA no aparece
 en 2022, sino
 que se viene

 desarrollando
 desde 1950”

n
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NUEVA ERA EN LAS AULAS 

MARIANA OTERO 
Las herramientas de la IA 
son aún desconocidas para la 
gran mayoría de los docentes. 
Se sabe de su potencial, pero 
los maestros y profesores, en 
general, parece que aún no 
están preparados para apro-
vecharla. “La Inteligencia 
Artificial está transformando 
la educación, brindando he-
rramientas innovadoras que 
permiten mejorar la enseñan-
za y hacerla más accesible y 
creativa. Existen múltiples 
plataformas al alcance de 
los docentes, que van desde 
la generación de contenidos 
hasta la creación de proyectos 
interactivos”, explica Romina 
Sabia, especialista en IA y 
facilitadora del uso de herra-
mientas de IA en educación.

¿Cuáles son algunas de esas 
herramientas? Sabia detalla 
que ChatGPT y Gemini faci-
litan la generación de textos, 
respuestas rápidas y planifica-
ción de clases. A su vez 

–dice– plataformas como 
Poe permiten crear chatbots 
para interactuar, por caso, con 
personajes históricos o que los 
alumnos puedan desarrollar 
chatbots propios para diversas 
actividades. 

“ChatPDF es una excelente 
herramienta para extraer y 
resumir contenido de archi-
vos PDF, lo cual facilita la 
investigación y el análisis de 
textos largos”, apunta Sabia. 
De manera similar, enumera, 
la plataforma NotebookLM 
permite que los estudiantes 
no sólo suban fuentes para 

analizar, investigar y resu-
mir, sino también generar 
podcasts para compartir lo 
aprendido de una manera au-
ditiva y diferente.

En relación a actividades 
más interactivas, herramien-
tas como Quick, Draw! ense-
ñan conceptos de machine 
learning de manera práctica 
y lúdica. 

Para proyectos visuales, 
Ideogram A I y Leonardo 
AI son ideales para generar 
imágenes, mientras que Lu-
ma AI o Kling AI son útiles 
para crear videos a partir de 
imágenes o prompts, “per-
fecto para dar vida a traba-
jos de los estudiantes como 
dibujos y fotos”. 

La especia l ista destaca 

también Suno, una herra-
mienta para crear canciones 
a partir de prompts. “Permi-
te a docentes alentar a los 
alumnos a recontextualizar 
o modificar escritos o cual-
quier actividad de manera 
creativa, incorporando así la 
música como una herramien-
ta pedagógica”, dice Sabia. 

Gamma es, también, una 

Una a una, las herramientas de 
IA que revolucionarán las aulas
Existen múltiples plataformas intuitivas y de fácil aplicación. “En el aula, el uso de estas 
herramientas está llevando la enseñanza a un nuevo nivel”, señalan los especialistas. Entre 
tantas cosas, se pueden crear chatbots para interactuar con personajes históricos.

TENDENCIAS plataforma intuitiva y fácil de 
utilizar para crear presenta-
ciones visuales atractivas en 
cuestión de segundos. 

Chatear con Sarmiento.“En 
el aula, el uso de estas he-
rramientas está llevando la 
enseñanza a un nuevo ni-
vel. Los estudiantes pueden 
crear chatbots con Poe sobre 
personajes históricos, como 
‘Sarmiento’, para aprender de 
manera dinámica e interacti-
va”, detalla. También 

–sugiere– pueden crear 
canciones sobre temáticas 
como el cambio climático con 
Suno, explorar conceptos de 
machine learning o Big Data 
usando Quick, Draw!, y hasta 
crear videos animados sobre 
“biodiversidad” con Luma AI.

María Cristina Kanobel, doc-
tora en enseñanza de las Cien-
cias,  investigadora y especia-
lista en entornos virtuales de 
enseñanza, coincide en que la 
IA generativa ofrece infinidad 
de aplicaciones concretas que 
ya se están implementando en 
distintos niveles educativos. 
Cita algunos usos frecuentes 
como la creación de materia-
les personalizados como guías, 
resúmenes, cuestionarios, 
infografías y elaboración de 
presentaciones a partir de una 
idea o un documento. También, 
la transcripción de contenidos, 
generación de imágenes, crea-
ción de videos, asistentes vir-
tuales personalizados, simula-
ciones, análisis de grandes vo-
lúmenes de datos o generación 
de códigos. n
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Pocas funcio-
nes le bastaron 
a ‘Épico, Magic 
Dreams’ para 
transformarse 
en uno de los es-
pectáculos más 
comentados de 
la temporada 
teatral de Car-
los Paz. El im-

pactante show de ilusionismo 
que se presenta en el Teatro 
Holiday con una producción a 
gran escala y una  tecnología 
de avanzada, es protagoniza-
do por dos referentes de la ma-
gia en Córdoba: Willy Magia, 
ultraconocido por sus trucos 
realizados en programas po-
pulares de la televisión, y el 
‘Mago’ Matus, histórico artis-
ta del complejo Pekos, ambos 
con múltiples competencias 
nacionales e internacionales 
sobre sus espaldas.

Los magos dialogaron con 
Perfil Córdoba y describie-
ron su nuevo espectáculo de 
magia e ilusionismo al que no 
le falta una dosis de humor. 
Destacan su amistad de larga 
data, la significativa inversión 
realizada y la excelente recep-
ción del público. Además, ade-
lantan sus planes de llevar el 
show a otras ciudades impor-
tantes del país. 

—¿Cómo describen este 
arranque de temporada?

—Willy Magia: Estamos 
muy entusiasmados, es una 
gran apuesta la que hemos 
llevado adelante. Cuando nos 
llamó Pardo la idea era gene-
rar un espectáculo que no se 

hubiera visto en Argentina. 
Nos habló a cada uno por se-
parado sin saber que tenemos 
una amistad desde hace mu-
chos años y siempre estaba es-
to pendiente de hacer un show 
juntos. Empezamos a laburar-
lo hace cinco meses aporque 
queríamos algo diferente, no 
queríamos que fuera un es-
pectáculo más: hay una mega 
producción de ilusionismo y 
magia pocas veces vista. Es un 
show que te vuela la cabeza. 

—Mago Matus: Fue muy 
rápido el boca en boca, la de-
volución del público. Tenemos 
un espectáculo que es familiar 
y donde todos la pasan bien. 
Ese marco hace que el espec-
táculo sea diferente al resto. 
Hicimos una apuesta grande, 
no es un show armado para 
una temporada, hay una gran 
inversión. Entendemos que es 
una de las producciones más 

TEATRO CARLOS PAZ 

“‘Épico’ es un espectáculo 
con una gran inversión que 
trascenderá la temporada”

Willy Magia y el Mago Matus se unieron a la 
producción del empresario Miguel Pardo para 
dar forma a un show que hasta el momento es 
uno los más elegidos por el público. Tecnología 
de avanzada, sonido inmersivo y casi 200 

metros de pantallas led conforman la propuesta 
que buscará llegar a los grandes escenarios 
del país. “Cuando nos llamó Pardo, la idea era 
generar un espectáculo que no se hubiera visto 
en Argentina”, dicen. 

DUPLA. Willy Magia, ultraconocido por sus trucos realizados en programas 
populares de la televisión, y el ‘Mago’ Matus, histórico artista del complejo Pekos.

VAN POR 
MÁS. “Hicimos 
una apuesta 
grande, no 
es un show 
armado 
para una 
temporada, 
hay una gran 
inversión”, 
coinciden los 
protagonistas.

Willy Magia y el Mago 
Matus.  
Teatro Holiday (9 de 
Julio 53, Carlos Paz). 
Jueves a Domingo a las 
22 horas. 
Entradas desde $ 11.000. 

ÉPICO, MAGIC 
DREAMS

Ariel 
BogdAnov

grandes que hay en Carlos 
Paz, con casi 200 metros de 
pantallas led y sonido inmer-
sivo. Es casi una experiencia 
cinematográfica. 

—A priori uno pensaba 
que tal vez competían entre 
ustedes porque son dos refe-
rentes, pero con estilos bien 
distintos. ¿De qué manera 
surgió esa simbiosis? 

—(WM) Tenemos estilos 
muy distintos, yo voy por el 
lado del humor, cumplir los 
deseos de la gente, soy más 
popular: asado, vino, fernet, 
cancha. Matus es más solem-
ne, con otro tipo de presenta-
ción. Cómo congeniar los dos 
estilos era un gran desafío. 
Los dos tratamos que sea un 
espectáculo para toda la fami-
lia. Tuvimos en una función 

a una persona de 95 años, 
amante de la magia, que vino 
con su hijo, nieto y bisnieto. 

—(MM) Somos como her-
manos, desde hace mucho. 
Compartimos experiencias 
tremendas, participamos jun-
tos de campeonatos latinoa-
mericanos, mundiales, junto 
vimos a David Copperfield, 
sin saber que nuestros cami-
nos iban a confluir. Eso es 
todo mérito de Pardo, él fue 
quien nos unió si bien hace 
rato nos rondaba esta idea. 
Pardo fue quien impulsó este 
espectáculo, él la vio, tenemos 
distintos públicos y diferen-
tes estilos, pero la gente se 
termina llevando la frescura 
del espectáculo y nosotros lo 
disfrutamos. 

—¿Creen que para la gente 
tiene un valor extra que sean 
artistas locales?

—(WM) Sin dudas, la gen-
te se enorgullece de eso, Ma-
tus es de Rosario pero llegó 
siendo chico a Carlos Paz, a 
Pekos. A mí me gusta enar-
bolar la bandera de Córdoba. 
La gente lo valora, porque no 
puede creer el espectáculo 
que ve, siempre dijimos que 
si nos uníamos era para hacer 
algo épico, y de ahí el nombre 
del espectáculo.

—¿Tienen planes a futuro 
para este espectáculo?

—(WM) Cuando empeza-
mos a diagramar este show 
entendimos que había que ar-
mar un espectáculo que tras-
cendiera. Este espectáculo no 
va a quedar en Carlos Paz, 
queremos llevarlo a estadios, 
a grandes escenarios, pensa-
mos en un Movistar Arena, un 
Luna Park, sabemos que esta-
mos en la mejor vidriera, que 
es Carlos Paz. 

—(MM) Se ha hecho una in-
versión muy grande que en dos 
meses es imposible de recupe-
rar. Tenemos pensado hacer va-
rias fechas en ciudades impor-
tantes del país. Estamos viendo 
más allá, y ahora lo hacemos 
con más seguridad porque 
la gente nos ha acompañado. 
‘Épico’ se hizo para transmitir 
emociones, seguir creciendo y 
llegar a muchos lugares. 

—Willy, se vio en tus redes 
que trabajaste mucho con 
show empresariales. ¿Hubo 
lugar para el abogado entre 
tantas funciones? 

—No hubo ni un centíme-
tro para eso. Además de los 
shows me largué a escribir un 
libro que sale este mes; tam-
bién estoy por presentar unos 
productos de magia para toda 
la familia, son proyectos que 
están por ver la luz y que no 
dejaron lugar para ejercer la 
abogacía. Además, hubo mu-
cho trabajo en el mundo cor-
porativo, donde me siento muy 
cómodo, apunto al mundo em-
presarial, la fui sembrando a 
esa faceta y el 2024 fue una lo-
cura, estuve por todo el país e 
incluso me tocó viajar a otros 
países. n

FOTOS CEDOC PERFIL
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REDACCIÓN PERFIL 
Maradona y Roberto Carlos 
no se conocieron. De todas 
formas, sin saberlo, el brasi-
leño fue muy importante pa-
ra Diego no sólo porque re-
currió a su cancionero desde 
muy jovencito, sino porque le 
dio letra, literalmente, para 
surfear una situación que lo 
tenía complicado. Según se 
muestra en la ficción ‘Sueño 
bendito’, Pelusa vio por pri-
mera vez a Claudia Villafañe 
–su novia, después esposa y 
madre de Dalma y Gianinna– 
cerca de la casa que Argenti-
nos Juniors le compró como 
parte de su primer contrato, 
sobre la calle Lascano, en La 
Paternal.

Quedaba a sólo unas cua-
dras del actual estadio Die-
go Maradona, donde juega 
de local Argentinos Juniors, 
equipo que lo hizo debutar 
en primera división. La se-
rie muestra que se saluda-
ron cuando Diego estaba en 
la puerta de su casa y ella, 
su vecina, pasaba por allí. 
Luego, se encontraron en un 
puesto de diarios y, más tar-
de, en un baile, se die-
ron el primer beso. 
S i n  emba r go , 
según contó el 
propio Diego 
en  e l  l ibro 
autobiográ-
fico ‘Yo soy 
el Diego de 
la gente’, no 
fue ta l cual 
s e  d e s c r i b e 
en la ser ie. Y 
es que Claudia 
no era vecina de la 
casa de Paternal, sino de 
su casa de Villa del Parque, 
un PH que quedaba en Arge-
rich 2747.

El propio Pelusa relató en 
ese libro: “Creo que nos em-
pezamos a mirar desde el 
primer día, cuando me ins-
talé ahí, en octubre del ‘76. 
Ella me miraba por la ven-
tana cada vez que yo salía, y 
yo me hacía el boludo, pero 
siempre la relojeaba. Eso sí: 
recién me le animé casi ocho 
meses después. Exactamen-
te el 28 de junio de 1977. (...) 
Fui a bailar a un clásico del 
barrio: el Social y Deportivo 
Parque, todavía no tenía ni 17 
años. Ahí, sobre las baldosas 
de la cancha de papi, las mis-
mas en las que jugaban todos 
los monstruitos que después 
terminarían en Argentinos, 
se armaban unos bailongos 
bárbaros”.

Eso sí, la bioserie respeta 
el momento del primer beso: 

“ Yo es tac ioné mi 
Fiat 125 rojo en la puerta y 
me mandé... Después de las 
2 de la mañana empezaban 
los lentos y ese era el gran 
momento. Ella estaba con 
sus compañeras del colegio, 
iba al quinto año comercial. 
Los dos sabíamos que nos es-
piábamos, así que apenas la 
cabeceé, aceptó”.

Continúa contando el astro 
argentino: “Justo, justo en el 
momento en que empezamos 
a bailar, ni nos habíamos sa-
ludado todavía, meten el tema 
‘Yo te propongo’, de Rober-
to Carlos... ¡Espectacular! 
Me ahorró todas las pala-
bras, que justamente no me 
sobraban. A partir de ahí, a 
partir de ese momento exac-

to, somos ‘el Diego y 
la Claudia’. Y no 

sabemos viv ir 
el uno sin el 
otro...”

D o n d e 
se aprecia 
m u y  b i e n 
todo esto es 
en la pelícu-
la de ficción 

‘Maradona, 
l a  m a n o  d i 

Dio’. En el film 
ítalo-argentino es-

tá muy bien recreado 
el momento en que Diego va 
capturando las palabras del 
tema y al unísono se las va 
recitando a Claudia como si 
fueran palabras de él. Citan-
do al mismísimo cantautor 
brasilero, la invita mediante 
una propuesta cargada de 
buenas intenciones a amar-
se, haciendo que el tiempo se 
detenga en momentos mági-
cos, incluso haciendo alusión 
a situaciones eróticas, pero 
sin que eso deje de lado la ter-
nura y la tranquilidad.

A l pr incipio, Claudia se 
quedó admirada de cómo 
Diego, después de tanta pos-
tura vergonzosa, fue capaz 
de decir palabras tan bellas 
y románticas, pero al rato se 
dio cuenta del ardid, aunque 
no hizo falta que le dijera 
nada porque Dieguito le con-
fiesa su treta. Se ríen y él le 
pregunta: “¿Querés ser mi 
novia?”.

LIBROS / FABIÁN PICO 
 

LIBROS / GUSTAVO MORELLO 

Música de D10S. 
La vida de Maradona 

en canciones

“Alma, corazón y 
tinta”: los tatuajes 
y el cristianismo 

El jesuita ,  f i lósofo y doctor en 
ciencias sociales , está radicado 
en Boston desde hace 10 años y se 
dedica al estudio de la religiosidad 
en las sociedades. En su último libro 

se desprende que para los sectores 
obreros, tanto en Europa como en los 
Estados Unidos, los tatuajes también 
fueron una forma de poseer arte y 
adornos religiosos.

Roberto Carlos
País: Brasil
Canción: Yo te propongo
Disco: El día que me quieras 
(1973)
Cantó: 1977

REDACCIÓN PERFIL 
En 2018, Gustavo Mo-
rello empezó a traba-
jar sobre el comporta-
miento de los tatuajes 
dentro de las prácticas 
religiosas, lo que lo 
llevó a interiorizarse 
sobre las transforma-
ciones de la religiosi-
dad latinoamericana y 
sus interacciones con 
la modernidad. “Hay 
gente, y siempre la hu-
bo, que se comunica 
con lo divino a través 
de los tatuajes. Se ta-
túan para mostrar su 
especial conexión con 
algún dios, pedir pro-
tección o dar gracias”, re-
flexiona el jesuita, quien 
a través de la sociología 
de la religión estudia 
esas relaciones huma-
nas con lo divino. 

Datos arqueológi-
cos dan cuenta de ta-
tuajes en Europa que se 
remontan al 4.000 aC.; 
y en las Américas, ar-
queólogos han encontrado 
tatuajes religiosos en momias 
aztecas, mayas e incas. “En 1920 se en-
contraron tatuajes en momias peruanas 
anteriores al imperio inca, del año 1.000 
de la era común”, dice Morello.

Sin embargo, los estudiosos de las re-
ligiones occidentales no consideraban 
que los tatuajes fueran prácticas reli-

giosas. “El tatuaje 
no era ‘religión ver-
dadera’. Los tatuajes 
religiosos eran algo 
exótico (ocurría en 
Medio Or iente) o 
marginal (presente 
entre soldados, ma-
rineros, prisioneros 
y estudiantes uni-
versitarios que se 
portaban mal)”. 

Ya para mediados 
de 1960, el tatua-
je en Estados Uni-
dos comenzó a ser 
usado para marcar 
opciones políticas, 
conciencia ecológica 
y crecimiento espi-

ritual. Los tatuajes fueron 
la evidencia física de la 
transformación personal 
propugnada por los acti-
vistas sociales, publica 
‘Puntos de fuga’. 

Un dato interesan-
te que se desprende 

de las páginas de es-
te libro es que para los 

sectores obreros, tanto en 
Europa como en los Estados 

Unidos, los tatuajes también 
fueron una forma de poseer arte y 
adornos religiosos. “Joyas y cuadros 
eran signos de la burguesía moderna, 
bienes culturales a los que los sectores 
populares no tenían acceso. El tatua-
je religioso era una forma popular de 
consumo cultural”. 

CULTURA

TATUAJES. Hacia mediados de 
1960, el tatuaje en Estados 
Unidos comenzó a ser usado 
para marcar opciones políticas, 
conciencia ecológica y 
crecimiento espiritual.

n

n
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RACING DE CÓRDOBA

Cochas: “Dejamos la vara alta y tenemos 
que mejorar lo que hicimos el año pasado”
La ‘Academia’ continúa reforzándose 
c o n  l a  l l e g a d a  d e  n o m b r e s 
i m p o r t a n t e s ,  a u n q u e  e l  m á s 
significativo es el de Pablo Chavarría. 

En ese marco, Perfil Córdoba dialogó 
con el entrenador albiceleste, que se 
muestra entusiasmado con lo que 
viene. Además, adelantó qué jugador 

cree que será el que sorprenderá, 
elogió la continuidad de Wilfredo 
Olivera y habló sobre el rumor de 
Matías Suárez.

“Estamos ar-
m a n d o  u n 
plantel que tie-
ne muchas ga-
nas”, expresó el 
director técnico 
de Racing de 
Córdoba, Die-
go Cochas. Se 
lo nota ilusio-
nado. Es que la 

‘Academia’ se ha movido muy 
bien en el mercado de pases, 
trayendo futbolistas con ex-
periencia y también con pers-
pectivas de crecimiento. Eso 
es lo que buscaban en barrio 
Nueva Italia y, por ahora, lo 
están logrando.

Más allá de que todas las lu-
minarias se enfocan en el arri-
bo de Pablo Chavarría, debido 
a su gran trayectoria en el fút-
bol, hay nombres como los de 
Daniel Abello o Maximiliano 
Gutiérrez que han generado 
expectativa en el simpatizante 
‘académico’.

Hasta el momento se confir-
maron 12 incorporaciones: Ma-
tías Machado, Santiago Chur-
chi, Gutiérrez, Albello, Martín 
Szumik, Guillermo Sánchez, 
Lucas Flores, Raúl Chamorro, 
Francisco Monticelli, Chava-
rría, Valentín Perales y Leonel 
Barrios.

Mientras continúa en Río 
Segundo la pretemporada al-
biceleste, Perfil Córdoba dia-
logó con el DT, que se mostró 
entusiasmado con lo que se 
viene para el equipo en la Pri-
mera Nacional; además, ex-
presó quién cree que será el 
jugador que sorprenderá, elo-
gió la continuidad de Wilfredo 
Olivera y habló sobre el rumor 
de Matías Suárez.

“Vamos bien con la pre-
temporada, contento con el 
lugar donde la estamos ha-
ciendo. Y estoy muy confor-
me con el plantel que se está 

◆ Matías Machado, 23 
años, volante por derecha, 
formado en Tigre y de 
último paso por Colegiales.
◆ Maximiliano Gutiérrez, 
27 años, extremo izquierdo, 
llega después de ascender 
con San Martín de San 
Juan.
◆ Daniel Albello, 30 años, 
defensor central. En la 
última temporada jugó en 
Gimnasia y Tiro de Salta.
◆ Martín Szumik, volante 
central o lateral. Llega 
proveniente de las inferiores 
de Talleres.
◆ Guillermo Sánchez, 29 
años, extremo derecho, 
proveniente de Alvarado de 
Mar del Plata
◆ Santiago Churchi, 16 
años, volante central. 

Formado en Las Palmas.
◆ Lucas Flores, 23 años, 
lateral izquierdo, llega 
desde Belgrano.
◆ Raúl Chamorro, 25 años, 
lateral derecho. Llega desde 
Sarmiento La Banda.
◆ Francisco Monticelli, 
21 años, volante ofensivo, 
llega desde la Reserva de 
Belgrano.
◆ Pablo Chavarría, 37 años, 
centrodelantero. Surgido en 
Belgrano, pasó por el fútbol 
europeo: Bélgica, Francia 
y España. La temporada 
pasada jugó en el ‘Pirata’.
◆ Valentin Perales, 29 años, 
defensor central, llega 
proveniente de Estudiantes 
de Caseros.
◆ Leonel Barrios, 31 años, 
llega desde Excursionistas.

LAS INCORPORACIONES ALBICELESTES

formando”, resaltó Cochas; 
y agregó: “Por ahí va a sonar 
y es tema lo de Pablo Cha-
varría, que es el refuerzo de 
renombre y jerarquía, pero 
los otros son jugadores jóve-
nes, con muchas ganas, que 
quisieron venir. Los atrajo 
cómo terminamos el torneo 
pasado, la vidriera que hoy 
representa Racing. Vamos 
bien con el plantel”.

—Sin dudas, lo de Bruno 
Nasta favoreció.

—Exactamente. Lo que pasó 
con Bruno es otro factor que 
atrae. Él venía de otros equi-
pos y no había tenido tanta 
trascendencia y en Racing se 
destapó con 18 goles, siendo 
goleador. Racing es una linda 
vidriera y lo que mostró atrae. 
Por eso, se está armando un 
equipo con muchas ganas.

—¿Hay algún futbolista 
que crees que nos pueda sor-
prender y no lo estamos te-
niendo muy en cuenta?

—Sí. Vino un chico, Matías 
Machado, que ascendió con 
Colegiales, y es un volante que 
hizo nueve goles. Viene de la 
B Metropolitana, que no es un 
torneo fácil. Es un jugador con 
un potencial bárbaro, bárbaro, 
puede jugar por extremo o de 
punta, porque tiene gol. Des-
pués Chamorro, que viene de 
Sarmiento de La Banda, un la-
teral derecho con una potencia 
terrible. Los estamos viendo 
estos días en la pretemporada 
y estamos descubriendo cosas 
buenas. Después bueno, qué 
hablar de Alan Olinick, Nico-
lás Sánchez, Germán Díaz, 'Lei' 
(Leandro Fernández), Leonel 
Monti, Gonzalo Rostagno, chi-
cos que son la base para mí.

—¿La llegada de Chavarría 
le da jerarquía al plantel? 
¿Cuáles fueron las primeras 
palabras con él? ¿Cómo lo 
viste a su arribo?

—Es un jugador de trayec-
toria, experiencia, que llega 
de Primera. Acá siempre lo 
importante son las ganas del 
jugador y lo primero que noté 
en Pablo fueron sus ganas de 
estar con nosotros. Seguro te-
nía ofertas de otro lado, pero él 
quería quedarse en Córdoba, 
con su familia. Nos manifestó 
que quería estar en Racing y 
eso es importante, que el juga-
dor esté a gusto. 

—Hablaste de experiencia 
y lo de querer estar. ¿Qué tan 
importante es para el plantel 
la continuidad de Wilfredo 
Olivera?

—‘Wily’ sí, es un jugador de 
mucha experiencia, jerarquía 
y sobre todo una gran perso-
na, que nos ayudó mucho en 
los momentos difíciles. Cuan-
do entramos nos apoyamos 
en él. Por eso, él junto a ‘Lei’ 
Fernández, Joaquín Matallia 
y Gianfranco Ferrero son los 
cuatro líderes y referentes que 
tenemos en el plantel.

—¿Es cierto que estuvo la 
idea de traer a Matías Suárez?

—(Se ríe) No, yo de eso no 
me enteré. No, no. Con lo de 
Pablo Chavarría veníamos 
hablando, pero de Matías no 
supe nada.

—Más allá de que acaba 
de arrancar el año, ¿cómo te 
gustaría terminar el 2025?

—A esto lo hablamos con los 
muchachos y sabemos que de-
jamos la vara alta. ¿Fue bueno 
el final?  Entonces, de ahí para 
arriba. Ojalá que sea un poco 
más como terminamos el año 
pasado y por qué no soñar.

Marcos J.
Villalobo

CATEGORÍA. Tras su paso por Belgrano, 
Pablo Chavarría llegó a Nueva Italia. 
Aportará su experiencia en Primera. 

A CORRER. Racing realiza la pretemporada en Río 
Segundo con el plantel completo que afrontará la 
Primera Nacional durante 2025. 

HAY EQUIPO. Diego Cochas mantuvo la base del año pasado y 
sumó refuerzos de calidad: en total, llegaron 12  jugadores a 
Nueva Italia. Entrar al Reducido, el objetivo de mínima. n

FOTOS PRENSA RACING

PRENSA RACING PRENSA BELGRANO
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CORDOBÉS Y GOLEADOR

Tomás Nasif, el pibe de 
los 30 millones de euros
Oriundo de Villa del Totoral, el delantero de 
River Plate tuvo un destacado desempeño 
en la última temporada de los Torneos 
Proyección de la Liga Profesional de Fútbol, 
donde se adjudicó la Copa Final y el Trofeo 
de Campeones. Comparte equipo con otros 

dos jugadores formados en nuestra provincia 
y también integró los seleccionados juveniles 
de la AFA. Admirador de Matías Suárez y 
de Miguel Borja, acaba de firmar su primer 
contrato con el club de Núñez, que lo blindó 
con una cláusula millonaria. 

DEPORTES

En el último se-
mestre, el fút-
bol cordobés 
tuvo a los dos 
goleadores de 
la Liga Profe-
sional. El villa-
novense Fran-
co Jara fue el 
máximo arti-
llero de Prime-
ra vistiendo la 

camiseta de Belgrano, mien-
tras que el totoralense Tomás 
Nasif se llevó los laureles en 
la Reserva jugando para River 
Plate. 

Nasif, de 20 años, fue uno 
de los jugadores destacados 
del Millonario en los Torneos 
Proyección 2024, donde el 
equipo que dirige Marcelo 
Escudero avanzó hasta se-
mifinales en la Copa Inicial 
(fue eliminado por Lanús), se 
consagró campeón en la Copa 
Final (derrotó a San Lorenzo) 
y se quedó con el Trofeo de 
Campeones al vencer por pe-
nales a Vélez Sarsfield. 

En ese partido, que se dis-
putó el pasado 17 de diciem-
bre en la cancha de Platense, 
el delantero marcó un gol y 
fue elegido como el mejor 
jugador. Nueve días des-
pués de aquella consa-
gración, el ‘9’ del princi-
pal elenco de juveniles 
del club de Núñez –au-
tor del tanto del triunfo 
1-0 en el último superclá-
sico de Reserva ante Boca 
Juniors, en setiembre pasa-
do– firmó su primer contrato 
como jugador profesional. El 
vínculo se pactó hasta el 31 
de diciembre de 2026, con 
una cláusula de salida de 30 
millones de euros, libres de 
impuestos. Una cifra que im-
presiona, tratándose de una 
promesa. 

De momento, River tiene 
la intención de ceder a Nasif 
para que tenga rodaje y el 
interés de los clubes se hizo 

sentir de entrada: además de 
Aldosivi y Gimnasia, que pre-
guntaron por el delantero, en 
las últimas horas Tigre se su-
mó a la lista de pretendientes 
en contar con el cordobés en 
sus filas. 

De Totoral a Núñez. Surgido 
en la Asociación Juventud 
Sportiva Totoral, club fun-
dado en 2010 que compite 
en la Liga Regional 
Colón, Nasif llegó 
a River Plate con 
apenas 11 años. 
“Me adapté rá-
pido y fui capi-
tán del equipo 

en las tres categorías infan-
tiles”, contó en una reciente 
entrevista, publicada en la 
página oficial de la institu-
ción ‘millonaria’. Llamado a 
describir sus características 
adentro del campo de juego, 
el juvenil futbolista cordobés 
señaló: “Soy un delantero po-
tente, que le gusta jugar mano 
a mano con los marcadores 
centrales. También salgo del 
área para agarrar la pelota, 
fabricarme los espacios e ir a 
los costados para juntarme 
con los volantes, y además 
tengo buen juego aéreo”.

A comienzos de 2023, 
cuando jugaba en séptima 
división, Nasif fue convoca-

do al seleccionado argentino 
Sub 17, y el año pasado 

Martín Demichelis 
lo incluyó en la 
l ista de buena 
fe de la Copa 
Liber tadores 
de A mér ica , 
con el núme-

ro ‘45’. Luego del retorno del 
entrenador Marcelo Gallar-
do, el cordobés sumó varios 
entrenamientos con el plantel 
principal.

“Cuando estaba en River, 
siempre lo miraba a Matías 
Suárez, un jugador muy téc-
nico y elegante. Ahora lo 
miro y trato de 
copiarle algunos 
movimientos a 
(Miguel) Borja”, 
afirma el crédito 
de Villa del Toto-
ral al hablar de 
sus referencias 
futbolísticas.

Tridente cordobés. En la re-
serva de River, que completó 
el 2024 con dos vueltas olím-
picas, Nasif compartió plantel 
con otros dos jugadores for-
mados en Córdoba. Uno de 
ellos es Facundo González, 
marcador central oriundo de 
San Francisco, donde hizo 
sus primeros pasos en el ba-

PUSO EL GANCHO. El Millonario blindó al goleador del equipo de Marcelo 
Escudero. Nasif estuvo cerca de irse libre sin dejar plata en las arcas del club.

MEDALLA Y COPA. El cordobés celebró la obtención del Trofeo de Campeones del 
Torneo Proyección y fue elegido el mejor jugador de la final que River le ganó a Vélez.

Hugo
CariC

by fútbol con las camisetas de 
Tarzanito y Club Deportivo 
River. González llegó al ‘Mi-
llonario’ luego de haber sido 
invitado a jugar un amistoso 
ante el equipo porteño con el 
Club Futuros Ídolos de Arro-
yito. Tiene 18 años, se refleja 
en el chileno Paulo Díaz y en 
el ex-Belgrano Cristian ‘Cuti’ 
Romero y también registra un 
paso por los representativos 
juveniles de la AFA. 

El otro es Jeremías Mar-
tinet, arquero con pasado 
en Deportivo Atalaya y pre-
sente en los seleccionados 
albicelestes. Martinet, de 19 
años, nació en Chile y desde 
pequeño se radicó en Córdo-
ba. En varias ocasiones fue 
sparring del equipo mayor de 
la AFA que conduce Lionel 
Scaloni.

Sobre su ilusión de debutar 
en la primera de River, Nasif 
señala: “Son incontables las 
veces que soñé ese momento. 

Me imagino en el 
Monumental con 
toda la gente, ha-
cer un gol y que 
lo grite toda la 
hinchada. Y con 
mucha emoción, 
porque tanto es-
fuerzo valió la 
pena”. “Voy a de-

jar todo para que se cumpla. Y 
por mi familia María Eugenia 
y Cristian, mis padres, y mis 
hermanos Lucía y Alfredo. Sin 
ellos no podría haber llegado 
hasta acá”, añade el atacante, 
que sueña con seguir los pa-
sos de su comprovinciano Ju-
lián Álvarez, en River y en la 
Selección Argentina.

Nasif tiene 20
 años y se inició
 en Asociación

 Juventud Sportiva
 Totoral

El juvenil 
integró la lista 

de River
 Plate en la Copa 

Libertadores 2024

FESTEJO. Dirigido por Escudero, el equipo juvenil de River se consagró como el mejor del Torneo Proyección.

GOLEADOR. Tomás 
Nasif tiene 20 años y 
fue el máximo artillero 
del último campeonato 

de Reserva de la Liga 
Profesional de Fútbol. 
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